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перекресток мнений
Позади горячие обсуждения проектов Законов на сес

сии Верховного Совета СССР, за ходом которых следила 
вся страна. Учтены многочисленные предложения и заме
чания, которые высказывались во время обсуждения 
проектов — на собраниях коллективов, общественных ор
ганизаций, в печати и на телевидении. Наша газета регу
лярно публиковала мнения читателей по поводу различ
ных статей Законов. Сегодня эти Законы приняты. Но об
суждение продолжается, ведь это только первый шаг по 
пути демократизации нашего общества.

КАНДИДАТ ДОЛЖЕН ВЫСТУПАТЬ
Когда были опубликованы 

проекты Законов, мы обсуж
дали их в нашем классе. 
Мнения высказывались са
мые разные. Я говорила, что 
не совсем согласна со стать
ей, 45 проекта Закона о вы
борах народных депутатов 
СССР. Тогда она звучала 
так: «кандидат в народные 
депутаты может выступать с 
программой своей будущей 
деятельности». Почему же ■— 
«может»? То есть хочет — 
выступает, не хочет — нет? 
А как же мы тогда узнаем 
о его позиции, о том, есть ли 
она у человека вообще или 
Йл будет механически подни
мать руку, как делали это 
многие до сих'пор, голосуя 
за любое решение, даже если 
с ним не согласны? Очень 
рада, что слово «может» ис
чезло из проекта —■ и не 
только в этой статье. «Кан

ПЕРВЫЙ ШАГ СДЕЛАН
Перечитал Закон об изме

нениях и дополнениях в Кон
ституцию (Основной Закон) 
СССР, не отрываясь, дваж
ды — искал, какие же по
правки были учтены. С удив
лением находил множество 
мест, где были сделаны из
менения. Раньше такого не 
было.

Сколько разных докумен
тов обсуждали на моей па
мяти — последнюю Консти
туцию, школьную реформу. 
Тогда поправки были косме
тические, не меняющие су
ти.

А тут — совсем другое 
дело. Сколько было возму
щений по поводу выбора су
дей. Скажем, по проекту 
предлагалось избирать судью 
в том же районе, где он бу
дет потом вершить закон.

Все мы читали материалы 
XIX партийной конферен
ции — там же совсем дру
гое предлагали. И сразу по
думал •— ну вот, опять начи
нается: на словах одно, -а на 
Деле...

В вашей же газете прочи
тал, когда обсуждали проект.

РЕФЕРЕНДУМ ВО ИМЯ ДЕМОКРАТИИ
Да. обсуждение закончено. 

Законы приняты. Но появля
ется вопрос: повысится ли 
уровень демократии после 
всех этих преобразований? 
Вопрос отнюдь не риториче
ский. Лично для меня было 
ясно давно: ни одно подлин
но демократическое предло
жение прежним составом де
путатов принято не будет. 
Ведь для этого депутаты 
должны быть подлинно народ
ными.

А разве все они, избран
ные в застойное время, — 
подлинные представители ча
яний нашего народа? Разве 
они отражали интересы прос
тых смертных, а не отстаива
ли точку зрения высшей бю
рократии? Я считаю, что се
годня депутатский корпус 
города Свердловска далек от 
этого идеала.

Один из самых главных 
вопросов — об отзыве депу
тата любого Совета, если он 
игнорирует наказы избирате
лей. В проекте Закона я не 
находил ни процедуры, ни 
механизма этого отзыва. Сей
час этот пункт статьи 107 
звучит так: «Депутат, не оп
равдавший доверия избира
телей или общественной ор
ганизации, может быть в лю
бое время отозван по реше
нию большинства избирате
лей или избравшей его обще
ственной организации в уста
новленном законом порядке».

Саму процедуру отзыва, 
видимо, еще предстоит раз
рабатывать — до сих пор та
ких прецедентов в нашем го-

ВАС ВЫЗЫВАЮТ НА ПЕДСОВЕТ
Мамам и папам не слиш

ком усердных и дисциплини
рованных школьников хоро
шо знакомо это приглашение, 
не сулящее ничего, кроме не
приятностей. Но сегодня речь 
о другом «педсовете», на ко
торый, надеемся, и родители, 
и учителя, и преподаватели 
ЦТУ, техникумов, вузов и 
студенты придут как заинте
ресованные лица для серьез
ного обмена мнениями.

С 20 по 23 декабря в Моск
ве пройдет Всесоюзный съезд 
работников народного образо
вания. С какой программой 
отправляются на этот «педсо

дидат в народные депутаты 
выступает...» — так записа
но в Законе, который мы на 
днях прочитали в газете. Те
перь уже никто не станет от
малчиваться.

Радовалась я и по другому 
поводу. В Законе, в статье 
39 записано: «Кандидатом в 
народные депутаты СССР от 
общественной организации 
может быть выдвинут любой 
член этой организации, в 
том числе и религиозный де
ятель». Я атеистка, но любое 
неравноправие — а фактиче
ски оно до сих пор сущест
вовало — мне было неприят
но. Теперь появились надеж
ды, что многое в нашем об
ществе изменится к лучше
му.

Оксана МАНИНА, 
10 класс школы № 53. 
Свердловск.

сами судьи и народные засе
датели возмущались, говори
ли: или пусть все останет
ся по-прежпему, или избира
ет вышестоящий совет. Ина
че не избавиться от печаль
но знаменитого «телефонного 
права», которое в годы за
стоя постепенно заменило в 
нашей стране право юриди
ческое.

На днях открываю газе
ту — Закон опубликован. 
Стал перечитывать,- сравни
вать, дошел до статьи 152— 
и читаю: «Народные судьи 
районных (городских) судов, 
судьи краевых, областных и 
городских судов избираются 
соответствующими вышестоя
щими Советами народных де
путатов».

Услышали! Не зря, выхо
дит, этот' месяц люди писали 
в газеты. Я понимаю, это 
только первый шаг, но дове
рия к нашей власти после 
этой сессии у меня прибави
лось.

В. ПАВЛОВ,
кочегар.

Верхняя Пышма.

роде не было, * по крайней 
мере лет десять. Точно так 
же нужно отработать меха
низм защиты депутата от чи
новников, которые могут по
пытаться его отозвать, ис
пользуя этот закон и свою 
реальную власть. Жаль, что 
депутат уже сейчас не полу
чил права наложения «вето» 
на антинародные действия 
должностных лиц. А он дол
жен иметь возможность оста
новить выполнение решения 
того же исполкома по требо
ванию избирателей. Конеч
но, тут много зависит и от 
личности самого депутата, от 
твердости его убеждений и 
принципов.

Один из путей общенарод
ного контроля, я считаю,— 
регулярное проведение ре
ферендумов. В статье 91 го
ворится: «Важнейшие вопро
сы общесоюзного, республи
канского и местного значе
ния решаются на заседаниях 
съездов народных депутатов, 
сессиях Верховных Советов 
и'местных Советов народных 
депутатов или ставятся ими 
на референдумы». Очень хо
телось бы, чтобы наши вновь 
избранные депутаты почаще 
заглядывали во вторую поло
вину этой фразы — о рефе
рендумах. Узнать мнение на
рода никогда не помешает. 
Если бы к этому мнению при
слушались раньше — мы бы 
сейчас не имели половины 
негативных явлений, с кото
рыми теперь боремся.

В. СТАРЦЕВ, 
инженер-эконом ист.

вет» на высшем уровне деле
гаты от Свердловской обла
сти? Как собираются ее аргу
ментировать и отстаивать? Об 
этом вы узнаете, что называ
ется, из первых уст на встре
че - диалоге со свердловскими 
делегатами.

Но рассказ о программе, 
об опыте свердловских учеб
ных заведений, о перспекти
вах демократизации наших 
школ, поиске связей вузов с 
предприятиями •— это моно
логическая форма разговора, 
скажет читатель. В чем же 
будет заключаться диалог? 
Не только в ваших вопросах

Ваш вопрос?
Хотите поговорить с чеш

скими друзьями? Вам может 
предоставиться такая возмож
ность. Дело в том, что главная 
редакция радио Свердловского 
комитета по телевидению и ра
диовещанию проводит в конге 
декабря радиомост «Сверд
ловск — Пльзень». Тема разго
вора: молодежь сегодня. На
правления: МЖК, экология, 
НТТМ, музыка.

Вы можете задать интересу
ющие вас вопросы по телефону 
22-42-39, который с понедель
ника. 12 декабря, по пятницу, 
16 декабря, с 13 до 17 часов 
местного времени будет под
ключен к магнитофону.

Условие одно: вопрос должен 
быть задан в лаконичной фор
ме и четко сформулирован. 
Итак, с понедельника по пят
ницу в молодежной редакции 
радио ждут ваших вопросов 
для чешских друзей.

Ответы на них вы услышите 
в эфире. Следите за програм
мой областного радио.

Радость луковая
— Стасик, ты тоже работал летом в 

поле? — спросила я черноголового 
мальчугана, после того как отложил в 
сторону тетрадь с дом'ашним заданием.

, — А как же, как все. лук полол.
— На велосипед зарабатывал, — по

яснила мать. — Работал хорошо, деньги 
отложены, да купить пока не можем, в 
магазине их нет.

Семья Алексеевых из совхоза «Семе
новод» Красноуфимского района, как и 
некоторые другие из их односельчан, в 
этом году впервые взяли в семейную 
аренду выращивание лука-севка. У Кла
ры и Виктора кроме Стасика еще четве
ро детей. Младшему идет второй год. 
При такой семье без крепкого хозяйст
ва не обойтись. Держат Алексеевы ко
рову, овец, поросят, гусей. Клара летом 
работала комендантом в общежитии, те
перь на ферме дояркой. Виктор — ко
чегаром в котельной. Средств на жизнь 
хватает, однако решили, что дополни
тельный заработок не помешает. По до
говору взяли у совхоза 45 соток земли.

— Времени, конечно, у нас было в 
обрез. Если бы не дети, вряд ли 'пра
вились с луком, — считает Клара. - - 
Мужу летом было некогда, мы одни по
лоли грядки. Созрел севок. Три дня его 
выдергивали, недолго собирали, тут уж 
и Виктор помогал. После расчета с сов
хозом получили арендаторы 860 рублей. 
Хорошая прибавка к семейному бюдже
ту.

— В народе говорят — горе луковое,а 
нам лук обернулся радостью. - - счита
ют Алексеевы, и обновы кое-какие спра
вили, и дети были при деле. Уже за
ключили договор с совхозом и на буду
щий год. Хотим еще телку стельную в 
аренду взять. Часть молока будем сда
вать совхозу по договорной цене, а че
рез пять лет корова будет наша. Сов
хоз обещает помогать с кормами, до
плачивать за содержание коровы на 
нашем подворье.

Многие работники совхоза «Семено
вод» решили взять коров в аренду. Как 
считает экономист хозяйства А. Н. Ха
санова, это будет выгодно и арендато
рам, и совхозу.

Р. МЕЗЕНЦЕВА.
Красноуфимск.

Виктор Аптыхаев живет и работа
ет в колхозе «Красное знамя» Бог- 
дановичского района. Как и его то
варищи по труду, на собственном опы
те знает Виктор, как нелегко добить
ся стабильных урожаев па нещедрой 
уральской ниве. Знания, опыт, лю
бовь к профессии земледельца — все 
это необходимо, чтобы урожаи были 
стабильными. Именно так обстоит

дело в «Красном знамени». Хозяй
ство на хорбшем счету, ежегодно 
прибыли достигают миллиона рублей.

В. Аптыхаев — тракторист второй 
тракторно-полеводческой бригады. Он 
из тех, к кому чаще обращаются за 
советом, кого ценят окружающие как 
трудолюбивого и безотказного работ
ника.

Фото И. ВИНКОЛЯ.

Клуб на набережной

Операция «Интернационалист»
Фоном для этой листовки послужи

ли пятиконечная звезда, лавровая 
ветвь и красная лента. Вся эта ат
рибутика символизирует воинскую 
доблесть и честь. Не случайно ■ на ней 
напечатано обращение Североураль
ского горкома комсомола об откры
тии специального счета. Средства, 
поступившие в Промстройбанк, пой
дут на строительство в городе памят
ника воинам-интернационалистам — 
землякам/ погибшим при'выполнении 
интернационального долга в Афгани
стане. На сегодняшний день на счет

№ 700916 поступило свыше 4,5 ты
сячи рублей. Объявлен конкурс на вы
бор места строительства и эскиз па
мятника. Предполагается в 1989 году 
закончить проектирование, сбор 
средств, изготовление и установку 
памятника. На последнем пленуме 
горкома комсомола был обсужден во
прос о месте, где будет воздвигнут 
памятник воинам-интернационали
стам.

Б. СТЕПАНЯН.
Североуральск.

Дом мира и дружбы, что находится в 
Свердловске на набережной городского пру
да, стал неделю назад местом первой встре
чи участников дискуссионного клуба.

Новоиспеченное неформальное «подразде
ление» собрало под своим флагом тех, ко
му не безразлично, по каким путям пойдет 
перестройка в нашей стране, кто действи
тельно болеет за дальнейшую судьбу на
шего государства.

В состав клуба входят грамотные специа
листы, представляющие различные сферы 
нашей жизнедеятельности. Компетент
ность — первое условие работы клуба. 
Второе: многие из тех, кто выходит на 
встречах со своими предложениями тк сооб- 
ражеьнями. в разное время бывали за гра
ницей. Причем находились там длительное 
время, за которое смогли лучше познако
миться с укладом жизни, а значит, имели 
возможность взглянуть на нашу страну, 
так сказать, со стороны.

Первые встречи клуб намерен провести 
в решении и обсуждении вопросов демо
кратизации нашего общества, а в перспек
тиве — выход на международные контак
ты.

Первый состоявшийся разговор был по
священ 40-летию принятия ООН Декларации 
прав человека. За «круглым столом» собра
лись философы, рабочие, комсомольские 
работники, сотрудники милиции и проку
ратуры. Разговор получился острым и лю
бопытным.
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делегатам, а и в том, что вы 
сможете высказать им свои 
наказы, идеи, предложения, 
мысли о гуманизации систе
мы народного образования. 
Чтобы диалог был взаимно 
полезным, к нему должны 
подготовиться обе стороны. 
Время для размышлений у 
вас есть.

Встречу - диалог органи
зует совет свердловской го
родской «Дискуссионной три
буны» совместно с областным 
управлением народного обра
зования. Она состоится 12 де
кабря в 18.30 в актовом за
ле института повышения 
квалификации при Ураль
ском университете (ул. Турге
нева, 4, 3-й этаж).

О Североуральском горко
ме комсомоле, о его первом 
секретаре Александре Копыло
ве сказано много. В основе 
своей—хвалебных слов. С этим 
трудно не согласиться. Дейст
вительно, аппарат горкома 
ВЛКСМ, секретари первичных 
организаций работают, и рабо
тают активно. Но бить в бара
баны еще рано, потому что 
за конкретными делами, за ви
димым благополучием кроет
ся не одна серьезная пробле
ма Североуральского горкома 
комсомола, И не только его...

Седьмой пленум горкома 
комсомола начался, прямо ска
зать, неожиданно. С автобус
ной экскурсии по местам конк
ретных дел городской органи
зации. Два стареньких львов
ских автобуса, заполненных до 
отказа, отправились в путь. И, 
как оказалось, в неблизкий 
путь. Около трех часов дли
лась эта необычная экскурсия 
по, казалось, небольшому го
роду Североуральску. Всех 
впечатлений с лихвой бы хва
тило на несколько добротных 
репортажей. Столько было 
увидено и услышано в эти пер
вые часы пленума. Постараюсь 
остановиться на основных ме
стах.

Первая остановка. Мы спус
каемся в подвал жилого пяти
этажного дома. Здесь размес
тился дворовый клуб «Алые па
руса». Не претендующая на 
изысканность обстановка гово
рила о том, что этот подвал 
не служит образцово-показа
тельным для изредка наезжаю
щих руководителей. Дети сюда 
приходят заниматься спор
том (есть небольшой бор
цовский зал), смотреть видео
фильмы, учиться играть в 

; шахматы. В этом же подвале 
расположилась «резиденция» 
велоклуба «Мечта.». На его 
счету уже несколько «затяж
ных» велопробегов по Уралу 
и до озерч Байкал. Впереди 
новые путешествия.

отчеты и выборы в комсомоле

БЕЗ БАРАБАННОГО БОЯ
Что значит держать руку на пульсе «первички»?

Следующая остановка. Спор
тивный клуб «Импульс» Севе
роуральского бокситового руд
ника (СУБР). Бывшее бомбо
убежище было переоборудо
вано силами комсомольцев 
СУБРа в просторный спортив
ный зал.

Потом был Дом техническо
го творчества. В небольшом 
пристрое к жилому дому, под 
одной крышей, разместилось 
сразу несколько неформаль
ных организаций. Это клуб 
«Байт» с самодельными компь
ютерами. Дельтаклуб с мас
терской, заваленной алюминие
выми трубами. Салон «Сделай 
сам», где установлены станки 
по обработке дерева и метал
ла. Если захочешь что-то смас
терить по хозяйству — добро 
пожаловать. Или нет. Вначале 
был клуб юных инспекторов 
дорожного движения «Свето
фор». Его организатором вы
ступил водитель «скорой по
мощи» Владимир Данилов, а 
потом уже был Дом техниче
ского творчества.

В общем, сбился. Но зато 
точно помню, на «деликатес» 
нам оставили... городской 
пляж. Именно здесь в начале 
осени трудились кандидаты в 
МЖК, благоустраивая его. За 
короткий срок они сумели по
ставить торговый ряд, разде
валки, скамейки для летнего 
отдыха.

Наверное, хватит. Читатель 
уже понял, что конкретных 
дел на счету Североуральской 
городской комсомольской ор
ганизации более чем достаточ
но. Это обилие и разнообра
зие порадовало не только ме

В ходе рейда
Недавно девчата из «Ком-

сомольского прожектора»
Свердловского камвольного 
комбината провели необыч
ный рейд, названный «Ста
кан». Комсомольцы по прось
бе работников столовой прош
ли по приготовительному, 
ткацкому цехам и другим 
службам и извлекли из тум
бочек, шкафов, с подоконни
ков свыше пятидесяти ста
канов. Из них можно было 
напоить чаем целую рабо
чую смену!

С. ПЕТРОВ.

Инициатива 
измеряется 
в килобайтах
Комсомол в роли посредни

ка? Да, такую функцию взял 
на себя фонд молодежной 
инициативы при Первоураль
ском горкоме ВЛКСМ.

Именно он предложил Сер
гею Корыме и Алексею Носо
ву собрать пять компьютеров 
для СПТУ № 69. Условия: 
полная финансовая самостоя
тельность. Сроки — жесткие. 
Ребята собирали их дома, в 
свободное от работы время 
(оба работают на Первоураль
ском опытно-эксперименталь
ном заводе радио- и телеви
зионного оборудования).

И вот заказ выполнен. Ко
нечно, до японской супер
электроники этим компьюте
рам далековато, но, по отзы
вам специалистов, отечествен
ному «Микроше» ни в чем не 
уступают. Вот некоторые пара
метры: объем памяти 48 кило
байт, они могут выполнять до 
350 операций в секунду. Ко
личество информационных 
строчек — 25. По мнению ди
ректора училища В. И. Мосяги- 
на, компьютеры отвечают тре
бованиям программы «компь
ютерного всеобуча». И, самое 
главное, стоят не дороже се
рийных.

Теперь задача машин — по
казать себя в работе. В слу
чае успеха конструкторов ждет 
новый заказ. Г. ГРИГОРЬЕВ.

На музей 
Чайковского

Президиум Свердловского 
фонда культуры обращается ко 
всем, кому не безразлична судь
ба памятников истории и архи
тектуры, сохранение народных 
традиций.

В настоящее время Свердлов
ское отделение Советского фон
да культуры проводит сбор 
средств на создание Музея 
уральского камне - ювелирного 
искусства в Свердловске, на 
создание мемориального музея 
П. И. Чайковского в Алапаев
ске, на реализацию бажовской 
программы, на реставрацию па
мятников истории и архитек
туры Верхотурья.

Желающие помочь в этом 
очень важном для нашего края 
деле могут перечислить сред
ства на счет 702402 в Ленин
ском отделении жилсоцбанка 
г. Свердловска. Просим вас 
указать, на какой из объектов 
культуры они предназначены.

Дежурный по новостям
С. НОХРИН.

ня, но и человека, искушенно
го в этих делах, — заведую
щего орготделом обкома 
ВЛКСМ Вадима Дударенко.

Уже позже, на заключитель
ном пленарном заседании, он 
сказал: «Самое главное, что 
реально видны конкретные де
ла вашей городской комсо
мольской организации. Они не 
бумажные, они осязаемы: 
будь то танцплощадка или го
родской пляж, спортивный клуб 
«Импульс» или Дом техниче
ского творчества».

После всего увиденного и 
услышанного рука так и тяну
лась к белому листу бумаги, 
чтобы создать еще одну хва
лебную «оду» во славу Се
вероуральского горкома ком
сомола. И она бы наверняка 
появилась, не будь одной 
встречи, которая состоялась 
накануне пленума.

Александр Копылов пригла
сил нас в «свою» комсомоль
скую организацию (он ее ку
ратор от горкома ВЛКСМ) — 
Североуральскую геологораз
ведочную экспедицию (СУГРЭ). 
Там проходила отчетно-выбор
ная конференция. Нет, к боль
шому моему сожалению, она 
ничем не отличалась от деся
ток, сотен подобных собраний 
в «первичках».

Сухой, протокольный отчет 
секретаря комсомольской ор
ганизации Леонида Шошина. 
Два выступления в прениях по 
докладу. Слово партийного ли
дера, и все—тишина. Отличие 
от «застойных» комсомоль
ских собраний лишь в том, что 
работу комитета комсомола 
оценили как неудовлетвори

тельную.
Даже вопрос, брошенный 

Вадимом Дударенко в зал, «мо
жет распустим вашу комсо
мольскую организацию, если 
она для вас ничего не зна
чит?», беспомощно повис в 
воздухе. Никто не выступил в 
ее защиту.

На конференции пришлось 
говорить и Александру Копы
лову: — Для меня такая оцен
ка работы комитета комсомо
ла СУГРЭ — как ушат холод
ной воды. Хотя чего скрывать, 
организация с каждым годом 
сдает свои позиции. И в том 
вина не только Леонида Шоши
на, но и каждого члена коми
тета. Взять хотя бы историю с 
кортом. Который год она уже 
тянется и никаких сдвигов.. 
Или его надо прикрывать, или 
доводить дело до конца.

Ситуация, сложившаяся на 
СУГРЭ, во многом типична и 
для других первичных органи
заций города. То есть деревья 
качаются, а трава не шелох
нется. С одной лишь разни
цей, что верхушки деревьев в 
Североуральске качаются силь
нее, чем где-либо. Но провал 
между горкомом и «первичка
ми» так и остается огромным. 
Что делать? Как его сокра
тить, свести на нет?

На эти вопросы ищут отве
ты многие комсомольские ли
деры. На них попытался отве
тить в своем выступлении на 
пленуме и Вадим Дударенко:

— Есть такая заразная бо
лезнь, от которой я хотел бы 
вас предостеречь. На первый 
взгляд, она не видна, но че
рез время она себя проявит. 

животноводство — 
ударный фронт!

Из «школы 
Ивановой»

По стеклянному трубопро
воду, как в сказке, текла 
молочная река. Вспениваясь 
на поворотах, она, словно в 
тоннеле, исчезала в стене. 
На молочнотоварной ферме 
совхоза «Свердловский» шла 
дневная дойка коров.

—• В нашем стаде на се
годня 520 дойных коров, — 
рассказывает сменный бпи- 
гадир Августа Ивановна Чи
стополова. — Обслуживают 
их три звена доярок, в каж
дом по шесть человек. Зве
нья в свою очередь делятся 
на две группы. Вот этот кор
пус обслуживает второе зве
но, четвертая группа, если 
считать в целом по ферме. 
В прошедшем месяце доярки 
Тамара Лылова. Людмила 
Панова и Нина Пьянкова 'на
доили от каждой из 92 об- 
служиваемых коров в сред
нем по 513 килограммов. 
Ито лучший показатель- -на 
ферме.

Невольно возникает Ьо- 
прос. Как же так. самые 'мо
лодые средн доярок (а Зна
чит — без достаточного 
опыта, навыков) и вдруг пер
вые? Чуда здесь нет. Дело в 
том. что возглавляет второе 
звено самый лучший настав
ник молодых животноводов, 
доярка Анна Федоровна Ива
нова. Девушки так и гово
рят: мы прошли «школу Ива
новой». Кстати, именно в это 
звено направили единствен
ного пока в совхозе дояра 
комсомолъпа Владимира 
Осипова. Было это всего год 
назад, а сейчас его показате
ли уже приближаются к раз
ряду лучших.

Одно из главных усло
вий эффективности социали
стического соревнования — 
спавнимость результатов. 
Что ж, давайте сравним. За 
11 месяцев 1987 года надой 
в целом по ферме на одну 
Фуражную копову в среднем 
составил 4Я35 кг, за тот же 
период этого года 5111. Бо
лее того, в нынешнем году 
впервые за всю историю сов
хоза второе звено .взяло обя
зательство достичь к концу 
года шеститысячного рубе
жа. Августа Ивановна Чисто
полова. подсчитывавшая по 
моей просьбе результаты ра
боты доярок, напомнила:

— Так ведь и у четвертой 
группы уже есть шесть ты
сяч! Так что к концу года 
они, пожалуй, шесть с по
ловиной дадут. — Помолчав, 
она добавила: — Да, за та
кие показатели награды да
ют. Но у нас стадо малень
кое, вала не хватает.

Конечно, мастерство ма
стерством. но основное все 
же кормовая база. А она в 
совхозе «Свердловский» от
личная. Достаточно сказать, 
что еще в ноябре скот кор
мили прошлогодними запа
сами.

Вот считайте: сено естест
венных трав, сено, приготов
ленное по методу Михайло
ва. силос, корнеплоды, жом, 
сапропель, патока, минераль
ные подкормки.

Дневная дойка шла уже 
около часа. Один счетчик пе
ред молокосборником пока
зывал работу Нины Пьянко
вой. На нем было 197 кг. А 
Людмила Панова за это вре
мя надоила уже 210. В этот 
день свердловчане получили 
из совхоза 7000 килограм
мов свежего молока.

В. БЕЛОУСОВ.

Сейчас ваши конкретные дела 
видны. Горком комсомола 
умело мобилизует и свои си
лы, и силы первичных органи
заций на выполнение этих доб
рых дел. Я согласен, что та же 
танцплощадка нужна молоде
жи города. Но если взять срез 
горкома комсомола и первич
ной организации, то что мы 
увидим? Конкретных дел на 
местах почти нет. Я, допустим, 
не уверен, что тот же корт для 
комсомольцев СУГРЭ является 
тем необходимым конкретным 
делом. Хотя это тоже нуж-но 
делать. То есть получается, что 
интересы комсомольцев с ин
тересами организаций не сов
падают. И за видимым благо
получием чаще всего скрыва
ется невидимое равнодушие, 
которое растет как снежный 
ком. Здесь всем нам надо 
учиться прислушиваться к роб
кому голосу «первички». Ина
че разрыва нам никогда не 
ликвидировать.

Конечно, в данной ситуации 
многое зависит от лидера, от 
первого секретаря горкома 
или райкома. Он должен быть 
не только хорошим админист
ратором, но и тонким полити
ком, держащим руку нз пуль
се первичных организаций. 
Мне кажется, что все эти ка
чества есть у Александра Ко
пылова. Только не всегда он 
их использует в полной мере. 
И случай на комсомольском 
собрании геологоразведочной 
экспедиции должен послужить 
тем последним звонком, после 
которого уже тушат свет и нет 
барабанного боя. Б. ЯРКОВ.

Североуральск,



2 стр. 8 декабря 1988 г.

нд смымл

«Эхо». Бюро действенности

тревожный сигнал
«Недавно я побывала в го

стях у дочери — в общежитии 
СПТУ № 116 Каменска-Ураль- 
ского. Трудно поверить, но в 
здании совершенно отсутствует 
вода, не работают туалеты... 
Не только одежду постирать — 
умыться утром бывает не
чем! Ведро воды, которую дев
чата приносят из колодца, при
ходится делить на несколько 
комнат.

В общежитии много других 
неполадок — видимо, их так 
скоро не исправишь. Но самое 
элементарное надо сделать 
немедленно. И. ПАВЛОВА».

МЕБЕЛЬ, 
КОВРИКИ...
А ВОДА?

— Мой брат окончил учи
лище несколько лет назад, 
рассказывает Наташа Татар
кина. — Так вот он говорит, 
что «общага» сейчас стала на
много лучше. Раньше тут та
кой ужас был!

Комнаты, куда мы загляну
ли вместе с директором учи
лища В. Н. Ефремовым, и 
вправду выглядели опрятно: 
заправленные кровати, коври
ки на стенах, аккуратно раз
ложены на столах учебники... 
А в коридоре я чуть не под- 
скользнулся на мокром по
лу — парни занимались убор
кой.

Выходит, ложным был сиг
нал — напрасно И. Павлова 
волновалась, писала в газе
ту? Нет, с водой в общежитии 
действительно морока, хоро
шо еще, что с горячей проб
лем нет. А умыться холодной 
водицей из-под крана парни и 
девчата, наверное, в этом го
ду уже не смогут...

— Не поднимается вода по 
трубам, — пожаловался Вик
тор Николаевич. — Насос 
приобрести очень сложно. Хо
тел было я договориться с 
одним предприятием в Кур
ганской области, но взамен 
с меня потребовали трактор!.. 
Так что прямо говорю: до ле
та холодной воды не будет.

Виктор Николаевич очень 
просил не критиковать в газе
те их базовое предприятие — 
агропромышленный комбинат 
«Урал». Шефы-де и так о 
нас заботятся как могут: ди
ректор АПК Б. И. Неуймин 
сам приезжал в училище, 
вместе с ним наметили план 
действий, в 1989 году помо
жет с ремонтом общежития. 
Так и чувствовалось в его 
словах стремление во что бы 
то ни стало сохранить с ше
фами добрые отношения, ни 
за что не обидеть щедрых по
кровителей. Как будто бы бла
госклонность Б. И. Неуймина 
важнее благополучия ребят, 
живущих в общежитии! И с 
какой стати надо искать зло
получный насос где-то в Кур
ганской области в то время, 
когда в самом Каменске- 
Уральском есть организация, 
обязанная помочь училищу?

Нет спору, общежитие 
СПТУ № 116 далеко не са
мое худшее. Его работники с 
гордостью показали мне клуб 
«Хозяюшка», куда ребята 
приходят почаевничать, отме
тить дни рождения, провели 
в мастерскую, где мальчишки 
могут найти приложение сво
им рукам, предложили зано
чевать в комнате для гостей. 
Да и о том, чтобы создать 
для ребят уют, училище по
заботилось: недавно закупили 
красивую мебель, прикроват
ные коврики, два цветных те
левизора. Но какова цена этой 
заботы, если обычные быто
вые удобства — по-прежнему 
роскошь? В. ВЛАСОВ.

Каменск-Уральский.

читатель размышляет
Каким будет учебник истории?

Наше поколение должно 
знать всю правду об истории 
своей страны — знать ее, что
бы не повторять ошибок и 
заблуждений предыдущих по
колений. Для этого нам, се
годняшним школьникам, ну
жен по-настоящему правдивый 
источник знаний — учебник 
го истории СССР, в котором 
бы не обходились щекотливые 
вопросы и пройденный после 
1917 года путь рассматривался 
во всей его сложности.

Нынешняя книга по истории 
СССР стала для десятикласс
ников, хорошо знакомых с те
кущей периодикой, предметом 
насмешек и издевок. Там по
чти ничего не сказано о куль
те личности Сталина, о дея
тельности Хрущева и Брежне
ва. Все семь десятилетий, со
гласно этому учебнику, — 
сплошная цепь побед.

Вот что говорит наш учи
тель истории Андрей Никола
евич Сунко:

— Сегодняшний учебник на

МНВ
«СЕГОДНЯ МЫ ВЫНУЖДЕНЫ ПРИЗНАТЬ СУЩЕСТВОВАНИЕ 

ПРОСТИТУЦИИ, ВСЕ МОЛЧАЛИ. НЕ ЖЕЛАЛИ ВИДЕТЬ: ОНА-ДЕ 
НЕСОВМЕСТИМА С СОЦИАЛИСТИЧЕСКИМ ОБРАЗОМ ЖИЗНИ. 
ДО ТЕХ ПОР НЕ ВИДЕЛИ, ПОКА КРИВАЯ РОСТА ВЕНЕРИЧЕС
КИХ ЗАБОЛЕВАНИИ, СПИДа, ЭТИХ БОЛЕЗНЕЙ ПОВЕДЕНИЯ, НЕ 
ПРОБИЛА ТОЛСТУЮ КРЫШУ НАШЕЙ РОЗОВОЙ «ЗАСТЕНЧИ
ВОСТИ».

Это выдержка^ из очерка «Съемная» девочка»* опублико
ванного в нашей газете 4 и 5 октября нынешнего года. Если 
быть точными, то, скорее, не очерка, а монолога «героини» с 
комментариями автора. Студентка одного из свердловских ву
зов, «девочка Рута», в откровенной беседе с журналистом по
делилась взглядами на жизнь вообще и, в частности, своим 
отношением к сексуальному вопросу. Публикация вызвала 
широкий читательский отклик как по телефону, так и по 
почте.

ЗАСПИРТОВАННЫЙ
ЗАРОДЫШ

«Здравствуйте, ранее ува
жаемая нами редакция «На 
смену!». Много лет мы выпи
сывали вашу газету, а те
перь отказались от подпи
ски. Первой в ужас пришла 
наша бабушка, заслуженный 
человек, ветеран труда, ког
да летом прочитала материал 
«В свободном падении» Т. Ло
макиной. Какое счастье, что 
он не успел попасть в руки 
нашим сыну и дочери — 
школьникам старших клас
сов. Мы с мужем, к сожале
нию, не приняли тогда над
лежащих мер, и вот, пожалуй
ста, очередной опус того же 
автора попал в руки дочери 
(бабушка недомогала и не 
смогла изъять газету из поч
тового ящика до прихода 
внучки).

Если бы вы видели потря
сение Оленьки, в сущности, 
еще ребенка, тем срамом, 
что описан в вашей «Съем
ной» девочке». Весь наш дом 
в тот день пропах валерьян
кой. Мы обзвонили всех зна
комых родителей в целях пре
дупреждения, но, увы, боль
шинство из них обсмеяли на
ши страхи, а те, кто не выпи
сывает «На смену!», даже 
просили дать почитать. 
«Съемная» девочка» — 
страшный удар по неокреп
шим детским душам.

Наше поколение выросло 
чистым, нравственно устой
чивым потому, что и печать, 
и телевидение, и кино, и на
ши отцы и матери свято обе
регали тайну интимных отно
шений, а не выставляли на 

до основательно перерабаты
вать. Я не рекомендую ребя
там пользоваться этим пособи
ем, так как многие историче
ские факты в нем либо вовсе 
опущены, либо истолкован^ 
в духе вчерашнего дня.

К сожалению, так считают 
далеко не все преподаватели. 
Я знаю, что в некоторых шко
лах учителя добросовестно 
пересказывают старшекласс
никам текст учебника, ни на 
шаг не отклоняясь от преж
них методик. Правдивые вы
ступления «Огонька», «Знаме
ни» вызывают у них лишь раз
дражение.

Недавно стало известно, что 
готозится новая редакция учеб
ника по истории СССР. Но, 
оказывается, последние два 
десятилетия освещены в нем 
очень поверхностно, бегло. 
Выходит, опять авторы прибе
гают к фигуре умолчания.

Н. СИЗОВ, 
десятиклассник.

Свердловск.

всеобщее обозрение и обсуж
дение то, что касается только 
двоих, что должно быть спря
тано не за семью, за двад
цатью семью замками!

Возмущенная семья 
ДРУЖИНИНЫХ.

Нижний Тагил».
«Прочитала вашу статью 

«Съемная» девочка». Мне 59 
лет. Дочь смеется (любя) на
до мной и называет меня на
ивной. Короче говоря, я не 
согласна с вами, с вашей 
пропагандой раннего сексу
ального воспитания. Все ваши 
протеже (? — ред.), в том 
числе и Рута, с жиру бесят
ся.

Моя дочь выходит замуж 
за однокурсника, вот должны 
вернуться из Краснодарского 
края. «Если у вас в группе 
23 парня и 5 девчонок, то, 
наверное, всех девчонок уже 
разобрали замуж?»—спраши
ваю я у дочки. «Нет, — 
говорит, — только одну ме
ня». В детстве она у меня 
была «гадкий утенок»: дол
говязая, с искривленным по
звоночником. Росла без отца, 
с комплексом неуверенности в 
себе, не лучше всех одета 
и т. п. Но с детсада воспи
татели говорили: «Умная». 
Есть в кого: мама была от
личницей. Ум позволял нам 
оценивать обстановку и воз
можности.

Я образованная, но с не
удавшейся личной жизнью, 
больше всего боялась, как бы 
дочь не повторила мою не
счастливую судьбу. Готовила 
ее к счастливой жизни. С 
7 лет — лыжи. Постоянные 
тренировки. Они выматывают 
все силы, отвлекают от по
сторонних мыслей. Бег, ката
ние на роликах до седьмого

внимание: проблема

ДОГОВОРИ лись?..
Я ожидал спора «с битьем посуды», а 

собрание шло спокойно и чинно. В скупо 
освещенном красном уголке совхоза «Верхне- 
пышминский» решалось — быть ли в совхозе 
кооперативному МЖК. В президиуме дирек
тор А. Н. Балдин и член штаба молодежного 
комплекса Алексей Сеченых; в зале, рядыш
ком, ребята и администрация. Разговаривают 
не на повышенных тонах, но в голосах разд
ражение. Безысходность: неясно, что ждет 
впереди, а позади — «мосты сожжены». На 
руках у каждого из членов МЖК по двад
цать тысяч рублей ссуды. Деньги-то свои, 
да занятые у государства на 25 лет на жест
ких условиях. Взяты с выплатой в два про
цента в год. Это если построят дома до 
июля 1990 года, а нет — плати, будь добр, 
двенадцать процентов годовых.

«НА СМЕНУ!» ОТ 22 АПРЕЛЯ 1933 ГОДА: 
«Уже заканчивается расчистка площадки, где 
должны подняться 100 новых коттеджей. Под
робнее рассказать о начинании верхнепыш- 
миниев мы попросили директора совхоза. А. Н. 
БАЛДИН: «Действительно, затеваем большое 
дело. Хотим не просто привлечь в хозяйство 
новых людей, но в рамках жилищного коопе
ратива создать сообщество молодежи, которое 
и на производстве, и в быту руководствовалось 
бы принципами коммунистической морали»... 
КОРР.: «Спешите! Заявки в кооператив прини
маются до 1 мая по телефонам...».

Недостатка в желающих не было. Люди 
звонили, присылали письма, ехали — в оди
ночку и семьями; не только из области, со 
всего Союза. Полторы сотни заявок легли 
на стол секретаря комитета ВЛКСМ совхо
за, которая до выхода в декретный отпуск 
помогала эмжековцам. В мае на организа
ционном собрании в этом же красном угол
ке людям и идеям было тесно. Ребята не 
собирались ограничиваться лишь совместной 
постройкой индивидуальных домов, не слу
чайно вырвалось у кого-то из них слово «то
варищество».

— Построимся вот, пойдем на договор с 
совхозом по выращиванию молодняка.., — 
размышляет Алексей.

Не сгинет ли все это в мечтах восемнад
цати, тех, что остались от поверивших ког
да-то в МЖК? Последние двое из выбывших 
сдали ссуду в банк две-три недели тому 
назад. Семь месяцев прошло, сколько уже де
нег «вогнали» в землю. На заснеженном по
ле несколько бесформенных бугорков — это 
завезли, успели-таки, часть стройматериа
лов: бетонные блоки, панели, плиты пере
крытий. Залили до снега два фундамента. 
Что дальше?

ПОСЛЕДНЕЕ СОБРАНИЕ (24 НОЯБРЯ): 
Александр Николаевич БАЛДИН, директор: — 
Почему вы остановили строительство?

Голос из зала: — Запретили в городском 
отделе архитектуры без генплана строить, 
председатель штаба передал...

Директор: — Стройте, я сказал. Кто при
едет, ко мне его: мол, не знаю ничего, ди
ректор разрешил.

А. Сеченых: — Мы же МЖК, а не инди- 
видуальщчки...

Совхоз и МЖК — дольщики, строят на 
паях. От ребят требуются идеи, их руки, и 
строят они, наконец, на свои деньги. Сов
хоз обещал генеральный план застройки, 
коммуникации (тепло, воду, канализацию, 
свет, так как дома планируются благоустро
енными), на нем весь соцкультбыт молодеж
ного поселка и помощь техникой. 200 дней 
тому назад поговорить-то поговорили, да и 
только — слово вылетело, а за руку обещав
шего не поймаешь.

— Надо было в мае еще договор с адми
нистрацией заключить, — кается Алексей. — 
Прошляпили — и это самая большая наша 
ошибкэ. И сегодняшнее собрание только ради 
договора.

«Происшествие» с сельским МЖК в совхо
зе «Верхнепышминский» — закономерность. 
Дольщики оказались не готовыми экономи
чески грамотно повести дело. Конечно, 
сегодня и ребята, и администрация частью 
признаются в обоюдных ошибках .Попросту

говоря, не имея между собой договора, ко
торый бы четко определил обязанности 
партнеров, сроки и меры воздействия за 
экономические ошибки, обе стороны дей
ствовали по своему разумению. Сходи
лись на очередные собрания, когда было 
невмоготу. Собрания эти заканчивались оче
редными обоюдными заверениями. Недели 
две потом работа двигалась... Ненадолго ее 
подтолкнуло и вмешательство первого секре
таря Верхнепышминского горкома комсомо
ла Николая Новикова.

ПО МАТЕРИАЛАМ ДОКУМЕНТОВ ОТДЕ
ЛА АРХИТЕКТУРЫ ВЕРХНЕПЫШМИН
СКОГО ГОРИСПОЛКОМА:

28 июня 1988 года. Этим числом датирует
ся решение Балтийского сельского Совета о 
выделении земельного участка членам МЖК.

Еще 25 мая по заявке совхоза Верхнепыш- 
минским отделом архитектуры произведена 
съемка отведенной территории.

Июль. По настоянию и при непосредствен
ной помощи директора совхоза эмжековцы 
получили ссуды. Тогда же составлено сог
лашение администрации совхоза и городско
го отдела архитектуры, по которому до 1 
сентября совхоз должен был предоставить 
генеральный план поселка. Городские архи
текторы, в свою очередь, обещали содейст
вие в согласовании плана в «области» и 
к пятому сентября разрешение на строитель
ство.

Октябрь. А. Н. Балдин вновь приезжает 
в отдел архитектуры; оказывается, проек
тировщиков найти не смогли, генплана нет.

Ноябрь. Новое соглашение. Городские ар
хитекторы делают план собственными сила
ми до февраля 1989 года, для этого совхоз 
должен им предоставить информацию о 
«технических условиях подключения посел
ка к сетям» (данные о канализации, элект
ричестве, воде, тепле — обо всем, что зави
сит от совхоза). До сих пор этих данных 
администрация не предоставила.

— Зачем им техусловия? — удивляется 
директор. — Впрочем, —обращается он к 
старшему прорабу, — до декабря мы смо
жем дать в «архитектуру» эту информацию. 
Но почему ребята прекратили строительст
во? — вновь спрашивает он. — Надо подни
мать коробки и жить пока на локальном теп
ле, без удобств. Коммуникации мы все рав
но сможем дать только к осени 1989 года. 
Первые дома лишь продолжение улицы Со
ветской и нарушений представитель из обл- 
архитектуры не нашел. Стройте знайте.

Без генплана не обойтись — молодежный 
поселок взялись строить верхнепышминцы 
или очередной сектор частников?

ЕЩЕ ОДНО МНЕНИЕ:
— Сегодняшнее положение я бы объяснил 

двумя причинами, — говорит парторг совхоза 
А. А. Жуйков, — во-первых, администрация 
просто отбояривается от договора, а во-вто
рых, наши экономические службы работают 
по принципу пожарных, хватаются за то, что 
горит. (Парторг знал о цели последнего соб
рания и был на стороне ребят).

Впрочем, собрание закончилось очередны
ми заверениями. От имени МЖК Алексей 
Сеченых все же зачитал свой проект дого
вора и предложил администрации совмест
ными усилиями его доработать.

Эмжековцы требовали до первого января 
подготовить генплан поселка, заключить до
говоры на поставку стройматериалов и с 
подрядчиками — на строительство коммуни
каций. Арендовать для МЖК кран. Освобо
дить от сверхурочных работ, возмещать 
убытки, если таковые у них будут по вине 
совхоза.' За помощь в строительстве домов 
они обязались отработать в совхозе опреде
ленное количество лет.

—- Не могу согласиться с вашим вариан
том, — ответил директор, — хотя совхоз 
может дать определенные гарантии. Вот вер
нусь из отпуска...

Потом, очевидно, состоится очередное соб
рание. С. ЗУЕВ.

п. Балтым.

пота, резино-вые вожжи для 
накачки мускулов . Гадкий 
утенок выправился!! Ноги 
были короткие, а стали длин
ные! Преподаватель стрелко
вого тира (она и там успева
ла) видел ее на лыжне и го
ворил: «Как идет!»

Одноклассники (из умных) 
все больше ее уважали. Се
рая посредственность гово
рила: «Мы тебя не понима
ем». А класс в основном со

«ВОЗМУТИТЕЛЬНАЯ» ТЕМА
стоял из детей начальников. 
И ничего «сексуального» в 
классе не было. После окон
чания 10 класса Инна дру
жила с мальчиком. Они вме
сте ходили в оперотряд, от
ношения были не дальше то
варищеских. Она кристалльно 
чиста, хотя много читает. Же
них ее закончил техникум с 
красным дипломом, в инсти
туте тоже идет к красному 
диплому. И ведь углядели 
ДРУГ друга!

Не забивать голову сексу
альными познаниями, а от
влекать от этого! Заспирто
ванный человеческий заро
дыш есть в школьных химка- 
бинетах. Изучайте! Познавай
те!

А вот дочь моего родствен
ника (отец — пьющий сан
техник, мать — дворник) — 
ровесница Инны. Учеба не 
давалась ей, потом, когда 
подросла, вдруг выяснилось, 
что она, видите ли, красивая. 
С 14 лет пошла по рукам. В 
18 родила. Мужа нет. Рабо
тает регистраторшей в полик
линике. Счастлива?!

М. БЕРДЮГИНА.
Асбест».

К ЧЕМУ ЭТА СТАТЬЯ?
«Пишем по поводу статьи 

«Съемная» девочка». Прочи
тали ее случайно. Мы вооб- 
ще-то не любительницы пи
сать письма в газету. Просто 
решили, вдоволь насмеяв
шись, высказать свою точку 
зрения на эту тему. Покажи
те нам, пожалуйста, девочку, 
которой на «съем» приносят 
норковую шубу (кстати, в 
очерке норковая шуба—толь
ко мечта «героини» — ред.). 
Надо бы вам узнать толком 
что почем на” нашем «съем
ном» рынке. Кто эта Рута, 

которая так откровенно рас
сказывает о себе? Ненор
мальная? «Снимаешься» ты, 
ну и ради бога, а что об этом 
трезвонить? К чему эта ста
тья, чего вы ею добиваетесь?

Мы, проститутки, были, 
есть и будем. Каждый у нас 
в стране волен заниматься 
той работой, которая ему по 
душе. Не волнуйтесь, свой за
работок мы отрабатываем 
сполна и честно. Много ерун-

Съемная» девочка» (4—5 октября 1988 года)« 
ды по поводу секса вы стали 
печатать. Мы со «съемом» 
знакомы не со страниц газет, 
а из собственной практики. 
Не будоражьте чистых сердец 
своих 'читательниц — бедных 
комсомолок, а то побегут на 
панель за норковыми шуба
ми. Ну и все.

С уважением 
КЛАВА и ДУСЯ.

Р. 5. Можете это письмо 
даже напечатать».

«Вашу статью прочитал с 
интересом, но есть одно «но». 
Больно уж легко сформули
ровали вы заголовок. Когда 
же научимся мы называть 
веши своими именами? Есть 
проблема проституции, так и 
пишите, ведь ни для кого это 
не секрет. Если В. И. Ленин 
проблему проституции видел 
в социальной несправедли
вости, то в чем же видеть ее 
свича«?

Мне кажется, что одним по
ловым воспитанием пробле
мы не решить. Сексуальное 
влечение молодежи настоль
ко велико, что его ничто не 
сможет остановить, кроме об
щественного мнения, общест
венного контроля. Для этого 
надо принимать ряд радикаль
ных мер, в том числе разоб
лачение через печать.

Вы скрыли фамилию и имя 
девушки, тем самым способ
ствуя ее дальнейшему нрав
ственному разложению. Те 
коммунисты и комсомольцы, 
что приняли ее . в ряды пар
тии, тоже остались «за шир 
мой». Давайте писать правду! 
Хотя бы о тех «девочках», 
которых задерживают орга
ны милиции. Многие из них, 
для которых «съем» стал про
фессией, прекрасно известны 
на тех участках, где распо
ложены рестораны и гости

ницы. Конечно, разоблаче
ние — далеко не панацея от 
беды, но все же это хотя бы 
что-то реальное. Вы обозна
чили явление, это хорошо, те
перь придайте ему конкрет
ные и четкие адресные кон
туры. Продажа за деньги и 
тряпки, что ни говори,—про
тивная штука, позорящая на
ших русских девчонок...

Л. ПРАВДИН.
Свердловск».

БЕЗ ХАНЖЕСТВА
Жаль, если некоторые 

(знаю, что далеко не все) ро
весницы Руты увидели в очер
ке лишь очередное газетное 
покушение на такое ♦важное 
социальное завоевание», как 
свобода секса, и не увидят 
за этой веселенькой брава т- 
ной исповедью, пересыпанной 
остренькими словечками мо
лодежного сленга, пропитан
ной дешевым и глупым са
модовольством, убогой лич
ности. А ведь журналист на
верняка выложила не все Ру
тины «байки — заморочки».

Да, есть молодые люди, ко
торые не захотят увидеть 
этого, потому что они, наш
тампованные временем са<?- 
тоя, недоразвитые в силу соб
ственной лени, и думают так 
же, и живут так же. Изо всех 
сил тянутся к некоей «супеп- 
жизни», где в изоби л и «баб
ки», тачки, тряпки, не в си
лах понять, как, в сущности, 
примитивны их «яркие при
ключения», как карикатурен 
этот жалкий шик «а ля рюс» 
(будь то «фестивали» на да
чах или «брюллики» в ушах, 
видики или навар на туче)... 
Тем, которые поумнее, са
мим тошно бывает от своей 
«супержизни». И вое же из
вечным атрибутом их поведе
ния является демонстрация 
своего, как им кажется, пре
восходства над окружающи
ми. Эта черта очень свойст
венна подросткам. Им, может 
быть, простительно. Но вот 
если это затягивается... Руте- 
то у:к все 22, а превосходст
во так и лезет в каждой стро
ке ее монолога. А как же? 
Только чем она так гордит
ся? Спит с кем попало, ну и 
сидела бы тихо. Однако ей

«ОТМЕТКА
ЗА ШКОЛЬНЫЙ
ОБЕД»

(27.10.88).

Рейд под таким заголовком 
появился в результате провер
ки питания в школах Богдано- 
вичского района. Об устране
нии обнаруженных недостат
ков в организации питания уча
щихся отвечает заведующий 
городским отделом народного 
образования В. В. ЖИГАЛОВ:

«Комиссия гороно еще раз 
побывала в школах, назван
ных в газетной публикации. 
Факты и критические заме
чания газеты подтвердились. 
В столовой, школы. М 2 нет 
пекарского шкафа и не ра
ботает вентиляция; в Тыгиш- 
ской сельской десятилетке— 
антисанитария и убогие ус
ловия работы поваров и ку
хонных рабочих. По данным 
фактам проведена беседа с 
администрацией этих школ. 
В отдел рабочего снабжения 
огнеупорного завода /базовое 
предприятия школы № 2) по
дана заявка на приобретение 
необходимого кухонного обо
рудования и ремонт вентиля
ционной системы.

Наведен санитарный поря
док на школьной кухне в 
Тыгише. Через магазины Бог- 
дановичского райпо упорядо
чен завоз продуктов для при
готовления разнообразных 
блюд. С целью ликвидации 
недостатков в школьном пи
тании в районе принимаются 
все необходимые меры».

«ИНКАССАТОР»
ПРИЕХАЛ...»

(20.10.88)

Статья «Инкассатор» при
ехал...», опубликованная в га
зете «На смену!», рассмотре
на.

Органами внутренних дел 
Свердловска для пресечения 
азартных игр, в том числе в 
наперстки, выделены специ
альные группы сотрудников 
милиции, с этим злом ведут 
борьбу также патрульно 
постовые наряды милиции и 
участковые инспектора.

География мест, где игра
ют наперсточники, известна: 
вещевой рынок Шувакиш и 
Центральный колхозный ры
нок, у магазинов «Салон для 
новобрачных» по ул. Луна
чарского, «Товары для де
вушек» на пр. Ленина, ме
бельного на Эльмаше, «Авто
мотозапчасти» на улицах Пи
рогова, Лукиных и Шефской, 
аэропорт «Кольцово» и другие 
места. Для обеспечения пра
вопорядка направляются в 
указанные места патрульно- 
постовые наряды и оператив
ные группы милиции.

УВД Свердловска извест
ны 88 человек, которые зани
маются игрой в наперстки, из

тоже захотелось высказаться 
аж для газеты.

Кстати, Рута в ее возрасте 
должна бы уже понять, что 
фестивалят «крутые» маль
чики с ней и ее подружками, 
а в жены предпочитают 
брать все же скромных и 
чистых девочек. Редко какой 
мужчина при всех своих сов
ременных взглядах не оста
ется ханжой в отношении 
женщины.

Так что нечем Руте так 
гордиться. Жизнь наша дей
ствительно бывает серенькой, 
но стоит ли подкрашивать ее 
дерьмом? Впрочем, бог с ней, 
с этой Рутой и ее личной 
жизнью. Она уже не малень
кая, пусть живет как хочет. 
Вряд ли здесь можно что-то 
изменить. Разве что мужская 
половина когда-нибудь сов
сем откажется от небескоры
стных Рутиных услуг. Но по
ка их, видимо, очень устраи
вает наличие таких подруг с 
широким процентом охвата 
желающих. А как известно— 
каков спрос, таково и пред
ложение.

П^вда, есть еще малень
кие глупенькие Маргариты, 
которые, в свою очередь, изо 
всех силенок «ташатся» -а 
Рутами. И если в их семьях 
беспокоятся об этом (навер
няка пришло много ги^ем от 

ОТ РЕДАКЦИИ: За два месяца, прошедшие после опублико
вания очерка, редакция получила несколько десятков писем, 
в большинстве своем — резко «отрицающего» характера: за
чем нужна эта возмутительная, ср ммая тема читателю моло
дежной газеты. Взрыв негодования мам, пап,* бабушек не
сколько сбалансирован спокойным, рассудительным тоном 
других откликов: разговор на «эту» тему не только допустим, 
но просто необходим в условиях сегодняшнего дня. И не 
только по причине роста кривой «погеденческих» болезней. 
Мединам — тяжелая работа: пока неизлечим СПИД. Найдем 
ли мы и в своей социальной лаборатории лекарство от не ме
нее страшного заболевания — «СПИДа» духовного?

И еще интересный момент, с которым хотелось бы позна- 
нсмить читателей. Четыре телефонных звонка из четырех ву
зов Свердловска, последовавшие после выхода очерка в 
свет, навели редакцию на определенные размышления. Пред
ставившись звонившие говорили примерно одно и то же: «Мы 
узнали в Руте нашу студентку. Совпадает почти все. Скажите, 
ведь это...». Далее называлась фгммлия. Видимо, героиня 
«Съемной» девочки» живет учится одновременно в четырех 
разных вузах

Почти все авторы писем и телефсных звонков требуют 
«снять маску с героини», обнародовать ее настоящее имя 
указать вуз, взрастивший в свеем лоне этот «новый социаль
ный феномен», и ту партийную организацию, что приняла 
Руту кандидатом в члены КПСС.
... к 11 это требование редакция поясняет; журналист,
наг.исаьшии «Съемную» девочку», не ставил перед собой цели 
пригвоздить к позорному столбу конкретных людей, а хотел 
познакомить читателей с ЯВЛЕНИЕМ.

Как поиазЬл факт узнавания Руты в четырех институтах 
города, автор очерка не ошибся в своих предположениях: «яв
ление» имеет достаточно широкое распространение.

Достаточнее для того, чтобы обратить н? него наше всеоб
щее и пристальное внимание

них 54 привлечены к админи
стративной ответственности в 
соответствии с действующим 
законодательством и с них 
взыскан штраф на общую сум
му 14480 рублей.

В случае задержания лиц 
из других городов страны по 
месту их жительства направ
ляются сообщения в оргаий- 
внутренних дел о взятии их 
на профилактический учет и 
по месту работы для приня
тия мер общественного воз
действия.

До выхода Указа Президиу
ма Верховного Совета РСФСР 
от 11 августа 1988 года об 
усилении ответственности за 
азартные игры, вплоть до 
уголовной, принимаемые ме
ры административного харак
тера никакого действия на 
п-авонарушителей, по сущест
ву, не оказывали. Например, 
житель города Куйбышева 
Гуревич Г. В., 1963 г. р., ра
бочий драмтеатра, задержи
вался и подвергался штрафу 
в размере 50 рублей 10 раз, 
бывший свердловчанин Горш
ков А. А., 1958 г. р.,—7 раз, 
Соколов М. Г., 1962 г. р., из 
Верхней Пышмы, плавильщик 
опытного завода, <— 5 раз 
и т. д.

В настоящее время повыше
ние ответственности за азарт
ные игры несколько ослабило 
распространившуюся летом 
волну этой игры, но тем не 
менее отдельные лица про
должают играть, и органы 
милиции будут и впредь при
нимать к ним необходимые 
меры согласно закону.

Начальник УВД 
Свердоблисполкома 

В. А. ФРОЛОВ.

«ПРИХОДИТЕ 
ЗАВТРА»

(27.10.88).

Под таким заголовком «На 
смену!» опубликовала репли
ку о качестве и культуре об
служивания в обувной мас
терской № 12 по улице 
8 Марта. Установлено, что 
здесь могут отказать челове
ку принять в ремонт обувь по 
причине необоснованной, поз
волить нагрубить клиенту. На 
критику редакции отвечает 
главный инженер областного 
управления бытового обслу
живания населения В. Е. КРУ
ПИН:

«Заметка «Приходите завт
ра» обсуждена в коллективе 
цеха Л» 12 первого участка, 
относящегося к объединению 
«Свердоблобувьбыт». Ввиду 
малой пропускной способно
сти данного производствен
ного участка действительно 
приходится ограничивать ко
личество принимаемых зака
зов. Вопрос этот не решить 
одним днем.

За грубое отношение к за
казчикам по решению рабо
чей боигады приемщикам 
обуви Мамоновой. Филимо- 
ненко и Храмцовой коэф
фициент трудового уча
стия снижен на 20 процентов. 
Работа коллектива взята на 
особый контроль».

мам и бабушек), пусть ду
мают, что противопоставить 
языкастым и даже эрудиро
ванным Рутам. Да пусть по
раньше начинают думать, 
пока дите не подросло.

Задача непростая. Одними 
правильными речами не вос
полнить уже сложившуюся 
бездуховность.

А теперь о том в Рутиной 
биографии, с чем и вовсе не 
хочется мириться. Наверное, 

нс стоит сильно удивляться 
се партбилету. Чего только 
мы не узнали за последнее 
время о некоторых членах 
партии. И все же я не хочу, 
чтобы мои дети, читая в шко
ле о том, что партия — ум 
и честь нашей эпохи, видели 
в ее рядах таких «тетенек». 
Кроме того, в очерке не ска
зано, какая «альма матер» 
вскармливает этого будущего 
специалиста. А если впереди 
у «съемной» девочки серьез
ная, ответственная работа с 
людьми? Вдруг это педагог, 
или врач, или юрист? Как-то 
не по себе от этих догадок. 
Видимо, некоторым вузам 
следует основательно занять
ся либо воспитанием, либо 
отсевом таких студенток с 
явной нравственной недораз
витостью.

Н. ГЕРАСИМОВА.
Свердловск».
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пл средней и меньшей дально
сти (без учебных) и около
150 пусковых 
американская

установок, 
сторона

НЬЮ-ЙОРК. Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верховно
го Совета СССР М. С. Горба
чев прибыл 6 декабря в Нью- 
Йорк для участия в 43-й сес
сии Генеральной Ассамблеи
ООН. В аэропорту имени
Джона Кеннеди М. С. Горба
чева с супругой и сопровож
дающих его лиц встречали 
помощник генерального сек
ретаря ООН, руководитель 
секции протокола и связи 
ООН посол Али Теймур, по- 

. сол США в СССР Дж. Мэтлок, 
постоянный представитель 
США при ООН В. Уолтерс, 
начальник протокольного от
дела госдепартамента США 
Селва Рузвельт. С советской 
стороны во встрече приняли 
участие первый заместитель 
министра иностранных дел 
СССР А. А. Бессмертных, за
меститель министра иност
ранных дел СССР В. Ф. Пет
ровский, посол СССР в США
ГО. В. Дубинин, 
представитель

постоянный
СССР

ООН А. М. Белоногов,
при 
ми-

нистр иностранных дел УССР 
В. А. Кравец, министр ино
странных дел БССР А. Е. Гу
ринович, другие официальные 
лица.

М. С. Горбачев сделал в
аэропорту заявление 
ским и иностранным 
листам.:

совет'
журна-

Прежде всего хочу от име-
ни советского народа пере
дать слова приветствия в ад
рес Организации Объединен
ных Наций, а также выра
зить чувства глубокого ува
жения американскому наро
ду, жителям Нью-Йорка.

Знаменательные перемены, 
происходящие в мире, откры
вают перед ООН новые воз
можности для ее исключи
тельно ответственной деятель
ности на благо народов. В 
своем выступлении на сессии 
Генеральной Ассамблеи мы 
выскажемся за то, чтобы 
придать новый импульс фор
мированию устоев мира и 
безопасности на подлинно 
всеобъемлющей основе. Пола
гаю, что ООН является наи
более подходящим местом 
для этого. И поэтому мы 
здесь.

С большим интересом хы 
ожидаем уже пятую по счету 
встречу с президентом Р. Рей
ганом и готовящимся сменить 
его на этом высоком посту 
Дж. Бушем, которая состоит
ся во время нашего пребыва
ния в Нью-Йорке. Нынешняя 
встреча — подтверждение ак
тивности советско-американ
ского диалога, который, мы 
уверены, и впредь будет кон
структивно развиваться в ин
тересах народов наших двух 
стран, всего мира.

У нас также состоятся бе
седы с генеральным секрета
рем ООН X. Пересом де Куэ
льяром и председателем 43-й 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН, министром иност
ранных дел Аргентины Д. Ка
путо, которые, \как мы на
деемся, послужат укреплению
нашего взаимодействия с
Организацией Объединенных 
Наций.

Я уверен, что и другие мои 
встречи здесь, в Нью-Йорке, 
будут содействовать разви
тию взаимопонимания между 
СССР и США, сотрудничества 
и дружбы м.сжду всеми наро
дами.

Хочу пожелать мира и бла
гополучия американскому на
роду, жителям Нью-Йорка.

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
К первой годовщине подписания Договора

РАКЕТЫ НА СЛОМ!
8 декабря исполняется ровно год, кан в Вашингтоне был

подписан советско-американский Договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности. У многих людей на Востоке и 
Западе возникает естественный вопрос: как идет практиче
ская его реализация? По плану ли проходит процесс ликвида
ции советских и американских ракет?

С этими вопросами я и обратился 
МЕДВЕДЕВУ, начальнику советского 
ядерной опасности, находящегося ■ 
стерства обороны СССР в Москве.

Напомню, что на этот центр, так же

ме об исходных данных. Про
верялись также технические 
характеристики средств —

к генерал-майору В. И. 
Центра по уменьшению 
одном из зданий Мини

кан и на
центр, располагающийся в Вашингтоне, после 
Договора по РСМД и вступлении его в силу с 
был возложен широкий круг задач, связанных 
циеи.

i американский 
ратификации

1 июня 1988 г. 
с его реализа-

В чем они состояли? Во-первых, это передача 
ных о количествах охватываемых договором 
месторасположений. Во-вторых, это передача уведомлений 
об инспекциях, то есть уведомлений об осуществлении мер 
контроля за~ выполнением положений договора, связанных с 
практической ликвидацией ракет средней и меньшей даль
ности американской и советской сторонами.

исходных дан- 
средств и их

весовые, 
гие.

После 
данных

габаритные и дру-

проверки исходных 
началась вторая фа-

Отвечая на вопросы, гене
рал В. Медведев дал исчер
пывающую информацию по 
проблеме ликвидации ракет
ных средств, о состоянии 
процесса их уничтожения се
годня.

Прежде всего, сказал он,
практическая 
центров по 
контрольных

работа обоих 
осуществлению 

функций за
строгим выполнением дого
ворных обязательств Соеди
ненными Штатами и Совет
ским Союзом за истекшие 
шесть месяцев после 1 июня 
(после вступления Договора 
по РСМД в силу) прошла две 
фазы.

Первая фаза охватила два 
месяца (июль и август), ког
да стороны проверили пра
вильность заявленных ранее

исходных данных. За это 
время советская сторона про
вела 32 инспекции всех объ
ектов на территории США и 
в странах размещения — 
ФРГ, Италии, Великобрита
нии, Бельгии, Нидерландах. 
Американская сторона про
вела 117 инспекций всех объ
ектов на территории СССР, а 
также стран размещения, то 
есть ГДР и ЧССР.

за работы обоих центров, ко
торая продолжается и сегод
ня. В ходе этой фазы сторо
нами проводятся квотные ин
спекции, а также инспекции, 
связанные непосредственно с 
самим процессом ликвидации 
ядерных ракет. Этот процесс, 
напомнил генерал В. Медвет 
дев, начался сразу же после 
проверки исходных данных: 
на территории СССР имеется 
8 мест ликвидации, а на тер-

шинг-2» в Лонгхорне.
В остальных местах унич

тожения процессы ликвида
ции идут эпизодически, как, 
например, в Лесной (где уни
чтожаются ракеты Р-12) или 
в Сарнах (где уничтожаются 
пусковые установки РСД-10). 
То же самое можно сказать 
о ликвидации самих ракет 
РСД-10 (на Западе их назы
вают СС-20) методом подрыва 
в Капустином Яре или же их 
ликвидации методом пуска в
Канске или Чите, 
места ликвидации 
ские инспектора

В такие 
американ- 

прибывают
в соответствующее время для 
присутствия, только в ходе

Руководитель советского
центра подчеркнул, что этот 
этап работы прошел нормаль
но. Обе стороны подтверди
ли правильность исходных 
данных. Что понималось под 
проверкой таких данных? 
Прежде всего подтверждение 
количества средств в тех объ-
ектах, которые 
ны сторонами в

были заявле- 
Меморанду-

ритории США 5. На се-
годня США провели 165 ин
спекций, СССР — 40.

Как идут процессы ликви-

процесса уничтожения.
На территории США,

авиаоазе
на

♦ Девис Монтан»,

дации, контроль за
ми осуществляют 
ра? В некоторых

ооа
которы- 

l цент-
местах

на территории СССР, и
(и 
на

территории США) они имеют 
непрерывный характер, где
инспектора сторон 
ся постоянно. На
территории такими 
являются Сарыозек

находят- 
советской

местами 
и Стань-

ково (где уничтожаются со
ответственно ракеты ОТР-22 
и их пусковые установки). У. 
американской стороны такой 
непрерывный характер носит 
процесс ликвидации ступеней 
ракет «Першинг-1» и «Пер-

Планета в объективе

■мии f

Hi

Ш&№

Лондон — один из старейших европейских 
городов, столица Великобритании, ее полити
ческий, экономический, научный и культур-

ный центр.
НА СНИМКЕ: на, улицах британской столи

цы. (ТАСС).

Когда малолетние американки берутся за оружие,

Амазонки на улицах
Она не успела вскрикнуть.

Просто инстинктивно 
ла сумочку нз себя, 
после выстрела в

потяну- 
И даже 

лицо во

щие очередную вспышку на
силия.

Девушки часто оказывают
ся связанными с особо опас-

та голубые. Носят го-
лубые повязки на лбу, голу-

ростков и знают своих подо
печных в лицо. Это большой 
успех, так как лишь в южной 
части города зарегистрирова
но более 26000 членов моло
дежных группировок. Обычно 
сначала полиция извещает 
родителей новоиспеченных 
гангстеров. Нередко для них

всем ее облике сохранилось 
выражение недоумения. Ей 
было 28. Обычное убийство

ными
числе

преступ лениями,

с целью 
нередки

ограбления, какие 
в калифорнийских

общениям
убийствами.

1 полиции

в 
По 

они

городах? Да, если бы не воз
раст и пол преступников. Ими

частую выполняли роль 
блюдателей-наводчикоз,

том 
со-
за- 
на-

бые 
щие 
зом, 
кем

шарфы на шее или вися- 
из кармана. Таким обра- 
полиция сразу знает, с 

имеет дело. «Крипе» со-
стоит преимущественно из 
чернокожих подростков, в

эта
как

новость шокирующая, так
прежде они знали

жение 
вило, 
Бывает 
одного

своего чада, как
окру- 

пра-
хорошей стороны.

иногда достаточно
телефонного

оказались две 
ние девушки.
следствие, 
«мокрое» 
гангстеров

это

пятнадцатилет-
Как выяснит 

не первое
дело новоявленных
— подруги также

замешаны в убийстве 17-лет
него юноши, погибшего в 
уличной перестрелке между 
молодежными бандами Лос- 
Анджелеса. Проанализировав 
ряд фактов, полиция забила 
тревогу. Похоже, что в бли
жайшее время ей придется 
столкнуться с новым явлением 
в преступном мире. Малолет-
ни*е амазонки берутся 
оружие, пополняют р я 
гангстерских группировок.

Специалисты по борьбе

за
Д ы

с
молодежной преступностью
делают в этой связи неуте
шительные прогнозы, суля-

езжая 
время

на автомобилях,
разъ- 
в то

как «мальчики»

ней часто вспыхивают 
ренние потасовки, при 
рых дело доходит

внут- 
кото-

и до

родителям, чтобы
звонка 

оборвать

где ликвидируются амери
канские крылатые ракеты на
земного базирования ВСМ- 
1096, этот процесс также не
носит непрерывного харак-
тера. Туда советские инспек
тора приезжают по необхо
димости. На этой базе уже 
ликвидированы 41 крылатая 
ракета, 41 пусковой контей
нер и 7 пусковых установок 
этих ракет.

Говоря о процессе ликви
дации в целом, можно ска-
зать, что он сегодня, по 
стоянию на 18 ноября, 
стиг такого уровня, что

со- 
ДО- 
со-

ветская сторона ликвидиро
вала уже около 400 ракет

стреляли друг в Друга из 
окон домов. Их используют и 
при купле-продаже оружия, 
его транспортировке. Девуш
ки работают на своих покро
вителей, продавая на углах 
наркотики — марихуану, ко
каин, гашиш. Структура ган
гстерских объединений меня-

огнестрельного оружия. Дру-
гая крупная
«Блоодз» 
красный

группировка — 
предпочитает

цвет. Она более
организованна и «воюет» толь
ко с конкуронтами.

Девушки из обоих кланов 
не носят никаких опознава
тельных знаков. Имена покро-

ется. 
тоже, 
ских»

И отношение к «дамам»
В «латиноамерикан-

вителей 
защитой

служат надёжной

бандах они весьма
фамильярны. Девушки

от окружающих, 
юным девочкам

«черных» группировок
из 

прак-
тически делают ту же «рабо-

банды по 1С—11 лет. По 
веденному порядку

Са- 
из 

за
сни

ту», что юноши.
Южную часть Лос-Анджеле

са «делят» между собой дзе 
группировки. Большая часть 
молодежных банд объединена 
в крупную организацию 
«Крипе». Они имеют и 
свои опознавательные цве-

остаются членами организации 
до 18 лет. Однако возрастная 
структура также меняется.

Специальные полицейские 
подразделения, устраизающие 
облавы по выходным дням в 
поделенных бандами частях 
города, в «малинах», аресто
вывают подчас до 1С00 под-

связь девушки с бандой. Но 
далеко не всегда. Для этого 
«мальчик» должен отпустить 
се. Родители также не всегда
способны 
повлиять

достаточно

они просто
детей, 

не хотят

сильно 
иногда 

оконча-
тельного разрыва с дочерью.
Ну и, конечно же,
зависит

После 
лок с

от самой
недавних

, многое 
девушки.
перестре-

участием несозершен-
нолетних преступниц полиция 
сосредоточила свои силы и 
внимание на этой проблеме. 
Она еще надеется, что подоб
ные случаи останутся исклю
чением. Но факты свидетель
ствуют о росте преступлений 
в молодежной среде. И 
«женский синдром» вносит
свой трагический вклад 
черные дела гангстеров.

А. АЗАРОВ.
ТАСС.

около 100 ракет. А вместе 
СССР и США уже уничтожи
ли порядка 20 процентов об
щего количества ракет, кото
рые предстоит ликвидиро
вать согласно договору.

В этой связи хотелось бы 
сказать, что практическая 
реализация Договора по 
РСМД далеко не простой про
цесс. Ликвидация ракет — 
это дело новое. Оно впервые 
осуществляется в практике 
взаимодействия договариваю
щихся сторон. И это дело по 
объему работы весьма боль
шое. Ведь обеим сторонам 
предстоит ликвидировать в 
общей сложности 2700 раз
вернутых и неразвернутых 
ракет и около 1200 пусковых 
установок.

Можно в этой связи на
помнить, что в ходе выработ
ки Договора по РСМД совет
ская сторона смогла насто
ять на учете интересов народ
ного хозяйства. В частности, 
удалось добиться решения 
использовать многие части 
ракет и пусковых установок 
для гражданских нужд. Так, 
если согласно Протоколу о 
ликвидации ракетных средств

майская фирма «Либгерр», 
создавшая в начале текуще
го года совместно с Одесским 
производственным объедине
нием тяжелого краностроения 
смешанное предприятие в

Клуб

СССР, планирует монтиро-
вать на тягачах из-под СС-20 
специальные телескопические 
автокраны.

Экономический эффект от 
реализации Договора по 
РСМД получает и американ
ская сторона. Он виден хотя 
бы в том, что сразу же пос
ле подписания этого догово
ра американский конгресс 
отменил планируемые ранее 
ассигнования на строитель
ство новых пусковых устано
вок для ракет средней и 
меньшей дальности в ряде 
стран Западной Европы. Бы-
ло также решено 
выделение средств 
запланированное 
ние таких ракет.

Существенный

отложить 
। на ранее 
развертыва-

экономиче
ский эффект связан и с лик-
видацией 2 
боеголовок,

тысяч ядерных
снимаемых

ликвидируемых ракет 
хранящихся на складах, 
свидетельствам ученых,

с 
или 
Но 

они

Отдел ведет
II. СТЕПАНОВ

уничтожаются все 
части развернутых 
РМД, то зарядные

головные 
РСД и 
устрой-

ства и элементы системы на
ведения из ракет могут быть 
изъяты и использованы каж
дой стороной по своему ус
мотрению. Общая же стои
мость не подлежащих унич
тожению частей ракетных
вооружении только для
СССР составляет более 150 
миллионов рублей. Экономи
ческий эффект дадут и пере
оборудования бывших транс
портных средств по перевоз
ке ракет для гражданских 
целей. В итоге только совет
ский мирный транспорт будет 
пополнен всепогодными, в$>1-
сокопроходимыми и 
мн тягачами общей 
стью 50 миллионов

мощны- 
стоимо- 
рублей.

В печати уже сообщалось, 
что, например, западногер-

вполне могут быть передела
ны в топливо для атомных 
реакторов. Ведь эти «освобо
дившиеся» ядерные боепри
пасы содержат в себе столь
ко делящегося вещества ура- 
11 а-235 и плутония, что 
им можно было бы обеспе
чить функционирование 8 
энергоблоков мощностью 1 
миллион кВт каждый. Приго
дилось бы ядерное топливо и 
для реакторов на атомных 
ледоколах.

...Процесс ликвидации ра
кет средней и меньшей даль
ности успешно продолжает
ся. И в этот процесс вносят 
свою лепту национальные 
Центры по уменьшению 
ядерной опасности — совет
ский и американский, кото
рые практически решают 
много ответственных задач, 
связанных с реализацией До
говора по РСМД.

В. МОРОЗОВ, 
военный 

обозреватель АПН.

ПОБЕДА В МОНГОЛИИ
В Улан-Баторе прошли 

традиционные международные 
соревнования по шахматам.

Женский турнир в брат
ской Монголии проводился 
во второй раз. В нем встрети
лись 12 шахматисток из 
МНР, Польши, ЧССР и Со
ветского Союза.

Свердловчанка Людмила 
Саунина здесь выступала 
впервые. Международный 
мастер выиграла семь пар
тий и четыре поединка за
вершила вничью.

ИГРАЮТ ЮНЫЕ
36 команд страны встре

чались в Новосибирске, где 
проходили традиционные со
ревнования юных шахма
тистов на Кубок дружбы. 
Отлично выступили сверд
ловчане — воспитанники 
СДЮСШОР № 17. Они уве
ренно заняли первое место. 
В нашей команде лучший 
результат показал десяти
классник А. Соболев. Канди
дат в мастера набрал б'/г 
очка из 7.

ОДИН И ВСЕ
Один «голый» король и 

все воины противника... Ка
кой смысл сопротивляться? 
Да, но...

№ 87

БЕДА НЕ ЗАСТАНЕТ
ВРАСПЛОХ

В Мексике действует центр

по предупреждению стихийных бедствий
Недавно группа мексикан

ских ученых-сейсмологов и 
геофизиков опубликовала док
лад, который поверг в смяте
ние многих мексиканцев. В 
нем указывается, что в бли
жайшие пять-десять лет в 
Мехико должно произойти 
разрушительное землетрясе
ние, подобное сентябрьскому 
1985 года-

По их расчетам, в Тихом 
океане, напротив штата Герре-

Помощи, которая в первые же 
дни после трагедии начала 
прибывать из многих стран. 
Среди первых, кто откликнул
ся на трагедию Мексики, был 
и советский народ. В тяжелые
сентябрьские 
Аэрофлота

дни самолеты
доставили

одежду, палатки и 
менты.

Ежегодно — и 
уже традицией —

। сюда 
медика-

это стало 
президент

ро, находится 
опасная зона. Ее 
стики практически

сеисмически 
характери- 
такие же,

какие были в 1985 году у по
бережья штата Мичоакан, где 
находился в ту пору эпицентр 
землетрясения.

Район мексиканской столи
цы, расположенном в окру
женной горами котловине, 
считается геологически не
устойчивым. 11ервые записи о 
происходивших здесь колеба
ниях почвы оставили еще ис
панцы в XVI—XVII веках. 
Только в нынешнем столетии 
город трясло 34 раза. И это 
при том, что учитывались 
лишь толчки, превышающие 7 
баллов по шмале Рихтера, Бо
лее мелкие подземные коле
бания чувствительные прибо
ры сейсмической службы 
улавливают чуть ли не каждый 
день.

Однако наиболее сильным 
было все-таки землетрясение, 
произошедшее 19 сентября 
1985 года. Оно началось рано 
утром, когда большинство жи
телей столицы собирались на 
работу. Многих это и спасло в 
тот страшный, трагический 
день. Под обломками разру
шенных до основания школ, 
гостиниц, больниц, жилых зда
ний погибли в течение не
скольких часов более 6 тысяч 
человек, тысячи остались ка
леками на всю жизнь.

В те сентябрьские дни об
щее горе сплотило миллионы 
мексиканцев. По всей стране 
были созданы благотвори
тельные фонды для оказания 
помощи пострадавшим. Пра
вительство срочно выделило 
средства на ремонт зданий, 
строительство жилья, органи
зацию питания попавших в бо
ду людей. Мексиканцы не за
были и интернациональной

республики возлагает цветы 
к памятнику, что установлен 
в центре города на площади 
Солидарности. Тем самым он 
воздает дань уважения тыся
чам мексиканцев, которые, 
рискуя жизнью, спасали, вы
носили из-под обломков ра-
неных, оказывали им 
помощь.

первую

Практически сразу в город-
начались работы по восста-
новлению разрушенного. Уже 
в первый год были отремон
тированы 80 процентов домов, 
большинство школ и других 
учебных заведений.

В то же время мексиканская 
печать подчеркивает, что в 
последнее время эти работы 
явно замедлились. В столице, 
где ощущается нехватка бо
лее миллиона квартир, до сих 
пор существуют 23 временных 
лагеря, где проживают по
страдавшие от землетрясения. 
В этих палаточных и фанерных 
городках не соблюдаются эле
ментарные санитарные нормы, 
ощущается острая нехватка 
чистой питьевой воды. Их жи
тели испытывают большие 
трудности с устройством на 
работу.

Мексиканское правительство 
понимает, что предстоит сде
лать еще очень многое, чтобы 
реально улучшить положение 
оставшихся без крова людей. 
Выступая недавно по нацио
нальному телевидению, ми
нистр городского развития и 
экологии Габино Фрага ука
зал, что к концу года плани
руется обеспечить жильем 
три с половиной тысячи семей
пострадавших.

В стране принимаются 
ры для предотвращения

ме-
по-

добных катастроф, уменьше
ния до минимума последствий 
землетрясений. На сейсмо
стойкость проверяются с на
чала этого года все здания,

имеющие более двух этажей. 
Строительство новых жилых 
массивов ведется теперь толь
ко по проектам, согласован
ным с сейсмологической слу
жбой- Обращается серьезное 
внимание на качество строй
материалов. Одна характер
ная деталь: расположенный на 
центральной площади «Трех 
культур» старинный испанский 
собор XVII века устоял перед 
силой подземных толчков, а 
расположенные рядом совре
менные здания из стекла и 
бетона повалились, словно 
карточные домики.

От тихоокеанского побе
режья до федерального окру
га, на территории которого 
расположена столица Мекси
ки, проложена линия опове
щения о землетрясении. Сиг
нал передается по ней в Ме
хико со скоростью, близкой к 
скорости звука. Это дает воз
можность властям привести в 
действие все необходимые 
службы гражданской оборо
ны. В распоряжении муници
палитетов, утверждают созда
тели системы оповещения, бу
дет от полутора до двух ми
нут времени (для сравнения:

Ход белых (3 очка)
Надо скорее заматовать 

короля-одиночку. За сколь
ко ходов вам удастся это 
сделать?

№ 88

в Японии власти имеют
одну минуту). Этого 
достаточно, чтобы 
тревогу, подготовить

лишь 
вполне

объявить 
населе-

ние к началу подземных ко
лебаний и начать его эвакуа
цию из наиболее опасных 
районов.

С помощью японских специ
алистов за последние два го
да в Мексике был построен 
центр по предупреждению 
стихийных бедствий. Его тор
жественно открыл 19 сентября 
нынешнего года, то есть в 
третью годовщину трагедии, 
президент страны Мигель де 
ла Мадрид. Задача этого уч
реждения состоит в том, что
бы вести наблюдение за рай
онами потенциальных земле
трясений и извержений вул
канов не только на мексикан
ской территории, но в других 
странах Центральной Амери
ки и Карибского бассейна. 
Центр будет оповещать насе-
ление и об ураганах, 
смерчах...

Работающие в нем 
листы уверены, что

ливнях.

специа- 
своевре-

менное предупреждение о 
надвигающихся катастрофах 
обязательно поможет челове
ку выиграть его извечную 
битву со стихией.

Мехико.

В. ЗАДКО, 
корр. ТАСС,

Африканский калейдоскоп
РИСКОВАННОЕ ХОББИ

Гости обычно с большой ос
торожностью навещают Энн 
ван Дайк на ее ферме непода
леку от Претории. За двадцать 
лет она вырастила здесь более 
300 гепардов, несколько корич
невых гиен, антилоп, капских 
собак. Необычное увлечение на
чалось, когда Энн получила в 
подарок двух гепардов. Чтобы 
добиться разрешения на их со
держание, Энн пришлось объ
явить свою ферму исследова
тельской станцией и заняться 
разведением редких представи
телей африканской фауны. В 
1975 году первые шесть самок 
гепарда принесли Энн 23 «ко
тенка», а венцем усилий энту
зиастки стал впервые рожден
ный в неволе королевский ге
пард

«СПАСИТЕ МОРЯ!»
Океанологи подсчитали, что 

ежегодно от отравления пред
метами из пластмассы, выбро
шенными в моря и океаны, по
гибают тысячи нитов и дельфи
нов и около миллиона морских 
птиц. И это неудивительно:

»-едь ежедневно в иоду с су
дов сбрасывается 600 тысяч 
различных пластиковых кон
тейнеров и бутылок, что со
ставляет примерно 7 тысяч 
тонн в год. На южноафрикан-
сном побережье
этой

борьбой
экологической угрозой

занялась Группа защиты дель
финов, которая проводит ши
рокую общественную кампа
нию под девизом «Спасите на
ши моря!». Секретарь группы 
Пэн Райс считает, что «как и 
другие проблемы окружающей 
среды, вызванные беспечно
стью или незнанием человека, 
эта может быть решена толь
ко изменением поведения и от
ношения людей к природе».

вольно принимают участие в 
посадках деревьев.

За минувшие годы в Зимбаб
ве высажено более 8 млн. са
женцев, но этого недостаточно 
для восполнения наносимого ле
сам урона. Древесный уголь 
остается основным видом топли
ва в сельской местности. В
связи приростом населения

ЗЕЛЕНЫИ ПОЯС ЗИМБАБВЕ
«Операция зеленый пояс» — 

так называется кампания в 
Зимбабве в рамках отмечаемо
го в республике в девятый раз 
национального дня дерева. По 
традиции, установившейся по
сле обретения африканской 
страной независимости, еже
годно в первую субботу декаб
ря сотни тысяч человек добро-

составляющим более 3 проц, в 
год, лесные массивы выруба
ются под новые пахотные зем
ли и пастбища. Это приводит н 
неуклонному сокращению пло
щадей зеленых насаждений и 
усиливает неблагоприятные по
следствия засухи, которая все 
чаще обрушивается на страны 
юга Африки.

В ходе нынешней кампании 
планируется высадить около 5 
млн. деревьев. Перед каждым 
районным советом в провинци
ях поставлена задача обеспе
чить озеленение не менее 5 
гектаров, а также тщательно 
заботиться о сохранении мо
лодых посадок: подсчитано, что 
около трети саженцев гибнет 
из-за недостатка ухода за ни
ми.

Ход белых (4 очка)
Задание необычно: как за 

16 ходов, не беря ни одной 
фигуры и не объявляя ша
ха, переставить короля с 
поля 111 на а1? Игра, конеч
но. ведется кооперативно.

ДВА ВОПРОСА. 1. Как за
кончился матч по телеграфу 
между М. Чигориным и 
В. Стейницем? Прошло уже 
почти сто лет (1 очко).

2. Кого из соперников в 
матчевой борьбе за мировое 
первенство Эм. Ласкер не 
сумел победить? (1 очко).

ПАМЯТИ В. А. БРОНА
14 сентября 1989 г. вид

ному ученому и большому 
шахматному композитору 
Владимиру Акимовичу Бро
ну исполнилось бы 80 лет. 
Этой дате посвящен конкурс 
составления композиний- 
миниатюр. Разделы: двух-, 
трех-, многоходовые задачи, 
этюды. Такой новый кон
курс объявил Николаевский 
облспорткомитет совместно с 
редакцией газеты «Лешнське. 
плем'я».

Конкурс открытый. Рабо
ты высылать до 14 сентября 
1989 г. в адрес главного 
арбитра С. А. Кириличенко: 
327001, г. Нпколаев-1, а/я 
13. На конверте пометка — 
«2-й мемориал В. А. Брона».

БЕЛЫЕ НАЧИНАЮТ И...
Вы любите решать зада

чи и этюды? Приходите во 
Дворец шахмат Свердловска 
(ул. 8 Марта, 22). Во вторую 
субботу каждого месяца здесь 
проводятся очные конкурсы 
лучших аналитиков позиции. 
Начало — в 12 часов.

Интересным был ноябрьс
кий конкурс. Задания подго
товил и судил соревнование 
один из сильнейших реша
телей страны врач Марк 
Эренбург из Свердловска. А 
победителем стал Рашид Ха- 
тямов (Среднеуральск).

17 и 18 декабря состоится 
новогодний турнир решений. 
Победители награждаются 
призам«. Добро пожаловать!

ОТВЕТЫ
№ 83. Белые строят надеж
ное заграждение: 1. Са4!
Крс4 2. СЬЗ КрЬ5 3. Са4 
Кр: а4 4. ЪЗ КрЬ5 5. с4 
Крсб 6. 65 Кр67 7. еб Кр: 
68 8. (5! — ничья (2 очка).

№ 84. 1..ЛЗ! 2. Кр: (3!
С115 3. КреЗ С:е2 4. Кр62!, 
стремясь к спасительному по
лю а! с теоретической ничь
ей (2 очка).

Вопросы. 1. Максимум мо
жно расставить на доске 32 
коня — все на белых или 
черных полях (1 очко).

2. В шахматной партии те
оретически может быть 18 
однопольных слонов — 16, 
превращенные из всех пешек, 
плюс 2, имеющиеся в на
чальной позиции (1 очко).
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. 4 . И КОПОТЬЮ топок
«дышат Та гиды»

Ноая книжки изрядно об
трепались сборник очер
ков и , статей о Свердловской 
.области, который я держу в 
руках, издан еще в 1953 

. году. Рисунок на обложке 
. слегка поблей, но рассмот
реть изображение нетрудно: 
за городскими кварталами 
виднеются трубы' заводов, 

.'весь горизонт затянут ды
мом как тут не возгор
дишься. что живешь в краю 
промышленных гигантов!

«Когда смотришь’ на Жи- 
■рыа черты будущего Тагила, 
убеждаешься, .что они осве
щены не только .ясной мыс
лью, строителя, но и светом 
фшец Сталинской консти
туции: все. что создается, 
строится ’ здесь, задумано 
так. чтобы человеку жилось 
удобно, красиво, хорошо... А 
небо над городом объято ба
гряным заревом. Оно порою 
Меркнет, потом вспыхивает 
ярче прежнего, И тогда сда
ется, будто высоко в небе 
полыхают ’ наши победные 
знамена».

Теперь все поняли, какой 
в Тагиле неблагодарный на
род: никак не согласны с 
тем. что живется им '«’удоб
но. красиво, хорошо», не хо
тят больше созерцать «побед
ные знамёна» над НТМК (не 
только багряные — каких 
угодно цветбв!). До такой 
степени не хотят, что город
ским властям пришлось да
же созывать специальную 
сессию горсовета для обсуж
дения экологических проб
лем, а московским ведомст
вам срочно выделять мил
лионы на реконструкцию за- 
водов и строительство очи
стных: А на днях в Нижнем 
Тагиле собрался выездной 
пленум областного совета 
Всероссийского общества ох
раны природы.

Председатели первичных 
организаций ВООП Высоко
горского механического за
вода, объединения «Урал
химпласт». котельно-радиа
торного завода, Нижнета
гильского отделения желез
ной дороги поведали участ
никам пленума о том, как 
заботятся их предприятия о 
здоровье тагнльчан.. И очи
стные сооружения строят, и 
лаборатории „ по контролю 
за выбросами создают. «В 
прошлом году благодаря очи
стным мы получили 28 ты
сяч тонн ценных продуктов», 
— сообщил, например, на
чальник лаборатории объеди
нения «Уралхимпласт» А. А. 
Кругликов.

Только не ясно, какое от
ношение ко всему этому 
имеют первичные организа
ции общества. Сомневаюсь, 
что именно благодаря их на
стойчивости на заводах за
нялись охраной природы — 
в конце концов, очистные со
оружения теперь — элемент

любого проекта, за их стро
ительство стали худо-бедно 
спрашивать, тем паче в Та
гиле. Если не считать вы
пуск природоохранных стра
ничек в заводских многоти
ражках да нечастые рейды 
по проверке санитарного со
стояния цехов, то работа 
активистов общества сводит
ся к одному: стрясти поболь
ше членских взносов. А при 
случае можно щегольнуть 
цифрами: на Высокоюрском 
механическом в обществе 
состоит 580 человек, на 
«Уралхимпласте» добились 
аж 70-процентного охвата. 
Так, выходит, еще малость 
поднажмем, всех поголовно 
примем, и природу загряз
нять -будет некому.

— Я думаю, сейчас пер
вичные организации не дол
жны молчать, - - поднялась 
на трибуну член областно
го совета ВООП, замести
тель главного инженера 
объединения «Уралхиммаш» 
Нина Тимофеевна Бескара- 
вайная. — На’каждом заво
де надо добиваться не сни
жения выбросов, не соблю
дения норм загрязнения — 
всяких там ПДВ и НДС, а 
перехода к безотходной тех
нологии. Только так вы смо
жете сделать Тагил эколо
гически чистым.

Понятно, безотходная тех
нология — штука дорогая, 
трудоемкая, и не каждое та
гильское предприятие пока 
может о такой роскоши меч
тать — нужны разработки 
ученых, нужна полная ре
конструкция производства. 
Но предпринимать что-то 
надо... Неужто забылся фев
ральский многотысячный ми
тинг на Театральной площа
ди, выступления на нем ма
терей, дети которых умерли 
от легочных заболеваний? 
Стоило бы, наверное, при
слушаться к тем предложе
ниям, которые прозвучали 
на пленуме областного со
вета ВООП.

Инженер объединения 
«Уралхимпласт» Б. М. Кор
шунов, к примеру, расска
зал об автоматизированной 
системе управления «Эколо
гия» •— она начнет работать 
на предприятии в новом го
ду. Все результаты наблюде
ний за промышленными сто
ками и выбросами в атмос
феру будут заложены в па
мять компьютера. Легко во
образить. как поможет АСУ 
работникам заводской лабо
ратории, ведь за год они 
проводят примерно 100 ты
сяч анализов.

— Такую систему надо 
создать на всех предприя
тиях, где есть вычислитель
ные центры, — добавил Бо
рис Михайлович, — тогда 
несложно открыть и общего
родской центр, куда бы сте
калась вся информация о

вредных выбросах. Заметив 
неладное, можно принять 
срочные ме-ры, предотвра
тить возможную трагедию.

Врач Нияшетагильской 
санэпидстанции Н. II. Сапу- 
гольцев высказал идею — 
заставить предприятия ис
правно платить за загряз
нение окружающей среды. 
Это позволит городским вла
стям получать миллионы 
рублей, так необходимые 
для улучшения экологиче
ской обстановки, для охра
ны здоровья горожан.

Как отнеслось к предло
жениям руководство города? 
Если судить по выступле
нию первого заместителя 
председателя горисполкома 
II. И. Данилова, вполне кон
структивно, Николай Игоре
вич согласился с тем, что 
Нижнему Тагилу не обой
тись без общегородской АСУ 
«Экология», что надо взы- 
матьс предприятий плату за 
вредные выбросы. Вот и Со
вет Министров, и Госплан, 
по его словам, уже одобрили 
идею такого эксперимента.

На пленуме выступали и 
представители самодеятель
ных организаций — те, кто 
почему-то вызывает у мест
ных властей одно лишь раз
дражение. Член совета эко
логического клуба «Очище- 
1Сие» В. А. Бакланова гово
рила о недопустимости пре
вращения карьера Высоко
горского рудоуправления в 
шламоотстойник. Пришлось 
Николаю Игоревичу убеж
дать зал в том, что приня
тый вариант — благо для 
города. Но чувствовалось: 
активисты ЭКО так и не при
няли его доводов — пожа
луй, горисполкому следова
ло еще до утверждения про
екта обсудить его с общест
венностью, не ставить людей 
перед фактом.

— Пленум прошел просто 
здорово, — считает инст
руктор обкома ВЛКСМ На
дежда Мигова. — Редко на 
подобных заседаниях можно 
увидеть такую заинтересо
ванность, такое неравноду
шие.

...А тот художник, что 
рисовал обложку краеведче
ского сборника в начале 
50-х, скорее всего, родом из 
Тагила. Так похож написан
ный им пейзаж на панораму, 
которая открывается с лево
го берега Нижнетагильского 
пруда — с Лисьей горы. 
Когда несколько лет назад 
я впервые оказался в Тагиле 
и поднялся на Лисью, уви
денное потрясло: там и сям 
понатыканы заводские тру
бы, дым обволакивает го
родские кварталы. Увы, с 
той поры «живописный» 
пейзаж не изменился.

В. вохмин.
Нижний Тагил.

iwЛ <

Предстоящего сражения в 
клубе, веселых и находчивых 
ждали давно. Давно во Двор
це культуры и техники Север
ского трубного завода не бы
ло таких веселых вечеров. 
Возродить КВН решили ра лет
ники восемнадцати детских до
школьных учреждений этого 
гутедприятия. Сценарий встре
чи двух команд — «Огневуш- 
ки» и «ЗИП-ЗИП» — придум л 
ли Татьяна Левина и Людмила 
Елькина. Первое название 
рождено образами бажовских 
сказов; второе расшифровыва
ется так: захотим и победйм, 
захотим и проиграем.

Один из удавшихся конкур
сов — домашнее задание «Де
ло было вечером». Он вскрыл 
недостатки в организации до
суга полевчан. Конкурс рас
сказал сценическим языком, 
что ждет подростка во дво
ре большого заводского дома, 
какие неожиданности подстере
гают молодого человека, ре
шившего отдохнуть в вечернем 
кафе. КВН завершился побе
дой «ЗИП-ЗИП».

Сейчас кавээновцы заняты 
подготовкой вечера в клубе 
«Малышок». В этом любитель
ском объединении воспитателей 
за чаем можно обменяться с 
подругой книгой, научиться 
вязать. Т. МИШИНА.

НА СНИМКАХ: болельщи
ки во Дворце культуры и тех
ники; капитаны команд Тать
яна Каскарауова и Елена Оре
хова.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Полевской.

ЛЫЖИ

СТАРТ СЕЗОНА
В семнадцатый раз на лыж

ной базе Уралхиммашзавода
проведены 
лыжным

соревнования по 
гонкам «Вечерняя

лыжня». У женщин пятикило
метровую дистанцию быстрее 
всех преодолела Г. Афанась-
ева из Сыктывкара 16.01
всего одну секунду проиграла 
ей москвичка Я. Черных, за
нявшая второе место, я третье 
досталось свердловчанке 
Н. Шаньгиной — ее резуль
тат 16 мин. 10 сек.

Мужчины стартовали на 
дистанции 10 км. За два ки
лометра до финиша Свердлов
чанин М. Филиппов выигры
вал у своих соперников, а йх 
было 42, три секунды, но на 
финише он оказался лишь 
третьим (27 мин. 35 сек.), а 
победил здесь армейский лыж
ник А. Голубев (27.20), Вто
рым призером стал В. Горба
чев из сборной команды проф
союзов России (27.33).

Во всех видах программы 
Кубка Урала, что состоялся 
здесь же, победили армейские 
лыжники.

1I декабря областном
пентре пройдут массовые со- 
ревневания на приз «На сме
ну!». Иа лыжном стадионе 
СКА будут соревноваться муж
чины и женщины, на лыжных 
базах УЗХМ и УЭТМ соответ
ственно юноши (I группа) и 
юноши и девушки производ
ственных коллективов второй 
группы. База СТТУ примет 
спортсменов средних учебных 
заведений. Начало соревнова
ний — в 11 часов утра.

А. ДОВБЫШ.

• БАСКЕТБОЛ.
Чемпионат СССР

ЦСКА — «Уралмаш» 
98:76 (56:43).

эхо Олимпиады

ПРАВО НА
Эти заметки о женском олимпийском 

очень незаурядном, в высшей степени 
шанном на интригах и совершенно не

волейболе-88, явлении 
парадоксальном, заме-

------------- .._ поддающемся прогно
зированию, я начинаю писать в Сеуле. Безусловно, тщатель
ный анализ итогов олимпийского турнира впереди и его сде
лают специалисты. Я же поделюсь впечатлениями, так сказать,
по свежим следам, надеясь, что не буду осужден читателями 
за эмоциональность и возможную субъективность оценки 
победы, которой, право же, все

Три очереди
за одним билетом

После Московской Олимпи
ады - 80 единственным замет
ным нашим успехом было пер
вое место на чемпионате Ев
ропы-85 (тренер В. Паткин). 
Но потом пошла полоса не
удач: шестое место на чем
пионате мира-86 и второе на 
чемпионате Европы-87. Поче-
му второе место неуда-
ча? — удивится читатель. А в 
данном случае именно так, 
поскольку пропуск на олимпий
ский турнир получала только 
первая команда континента.

Так усложнила себе жизнь 
наша сборная команда в от
борочном олимпийском цик
ле. Ведь стоило ей занять на 
чемпионате мира место иа 
ступеньку выше, и путевка в 
Сеул была бы обеспечена. 
Однако ступенькой выше тог
да оказалась сборная Брази
лии: ей мы проиграли в Бра
тиславе — неожиданность, ко
торой удивились и болельщи-
ки, 
сты
же
но,

и соперницы, и специали-
волейбола. Европейский

чемпионат-87, как извест- 
принес успех команде

ГДР, и нам был оставлен по-
следний шанс то самое
игольное ушко, пройти через 
которое стремились еще пять 
сборных, а среди них столь 
сегодня авторитетные коман-
ды Италии Канады. К
тому же отборочный турнир 
был назначен не где-нибудь,
а именно в Италии, где три-
буны умеют постоять за сво-
их.

Сборную СССР к тому вре-
мени В. Паткин передал Н. Кар- 
полю, наставнику «Уралоч-

«Я4 CMIHY!»
индекс $3800

Газета выходи? ежедневной 
кроме воскресенья и поме- 
дельника. 250 раз верду. 

По вопросам подписки м дос- 
таен»- обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать*«

заждались.

ки» — многократного чемпио
на страны. Не стану утомлять 
читателя технологией решения 
«итальянской задачи». Скажу 
лишь, что уравнение с шестью
неизвестными 
механиком -

Н. Карполем,
математиком

образованию и тренером 
призванию, было решено.

по 
по 

Та
ким образом наша команда 
после третьего захода, как 
бы выстояв три очереди, су
мела приобрести билет — 
притом последний! — до Се
ула.

А тем временем семь дру-
тих сборных КНР, Перу,
ГДР, Бразилии, США, Японии 
и Южной Кореи — уже два 
года спокойно, без нервотреп
ки, выбирая себе нужных 
спарринг - партнеров, готови
лись к олимпийскому турни-
ру. Скажите, кто из вас осме
лился бы * ------ “ -------- -----
назвать 
будущим 
оном?

в такой ситуации 
советскую команду
олимпийским чемпи-

Три победы
после поражения

Игры были трудными и стра-
стными сплошные слезы.
Вспомните: на старте — дра
матичное поражение от япон
ской команды. Это ж надо— 
вести 2:0, лидировать в треть
ем сете, а в итоге — проиг
рать 2:3. Доброхоты объясне
ний не ищут — только оправ
даний. Дескать, виноваты су
дьи и их помощники. Карполь 
взбесился в разговоре с од-
НИМ ИЗ 1 
«Прекрати

таких «адвокатов»:
разоружать

команду! Услышу еще 
такое «оправдание» — 
обижайся». Чудак, он все
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мне 
раз 
не 

еще

впечатление

«Вся жизнь» Петра Белова
Сколько сейчас говорится, пишется, снимается о культе 

личности, о 30-х — 50-х гсдах нашего беспокойного века. Каж
дый день мы узнаем все новые и новые факты о масштабах 
сталинских репрессий. Казалось бы, нас уже ничем не уди
вишь, мы все знаем. Но, открыв № 28 журнала «Огонек», я от
крыл для себя не только нового художника Петра Белова, но 
и новую страницу в книге, которую мы пишем о том непро
стом периоде нашей истории. Нет. это были не иллюстрации. 
Это было свое видение времени, реализованное языком худо
жественных образов, которые понятны каждому из нас, как 
то «Беломорканал» или «41-й год».

После журнала «Огонек» иллюстрации с картин Петра Бело
ва стали появляться все чаще и чаще на страницах других 
периодических изданий. О нем заговорили в полный голос, но 
уже после смерти. В апреле 1988 года в Центральном Доме ак
тера имени А. А. Яблочкиной около трех недель проходила 
выставка станковых работ Белова, вызвавшая огромный зри
тельский интерес. После показа в Москве экспозиция с успе
хом демонстрировалась в Ленинграде и Куйбышеве. И вот 
сейчас выставка московского театрального художника при
ехала в Свердловск.

3 декабря в выставочном зале Свердловского отделения 
Союза архитекторов СССР состоялось ее открытие. Сама по 
себе выставка небольшая — в зале выставлено всего 23 рабо
ты (по сравнению с московской выставкой на одну больше — 
свердловчане станут первыми зрителями картины «Дуэт»). На 
открытие приехали родные художника — вдова Марьяна 
Яковлевна и дочь Екатерина Петровна.

— Все эти работы выполнены им, начиная с 1985 и кончая 
январем 1983 года, — говорит М. Я. Белова. — Это своеоб
разный цикл. Все картины он нумеровал. Первой была — 
«Белсморканал», затем «Великий Ленин», «Небо Москвы». 
Последние вещи остались без названия. Мы с дочерью уже 
сами их придумывали. Так, одну из последних вещей назва
ли «Уход». Хотя, как знать, может, Петр Алексеевич дал бы ей 
другое название.

Связка ключей, паспорт, деньги, белоснежный лист бумаги 
и человек, идущий по этому листу, оставляя на нем свои 
следы.

— До 1985 года он не писал станковые произведения, — 
продолжает Марьяна Яковлевна. —- Вся его жизнь была свя
зана с театром. С 1974 года и до конца своих дней — глав
ный художник Центрального академического театра Совет
ской Армии. Но в 85-м случился инфаркт. Петр Алексеевич 
пролежал полтора месяца. Вернувшись дсмсй, он стал подолгу 
задерживаться в мастерской. Потом как-то выставил передо 
мной свои первые работы. Волновался, спрашивал: нравится 
или нет. А вообще он никому их не показывал — боялся, что 
не поймут его.

Хотелось бы закончить высказыванием о художнике артис
та Сергея Юрского: «Вглядитесь в его лицо, в его улыбку на 
картине «Вся жизнь». Я уверен, что каждый посмотревший 
выставку, не забудет его лица, его имени».

Б. КРЫЛОВ.
Свердловск.

МЕЧТУ
верил в свою команду и в се
бя. Думал, что минимальные 
теоретические шансы сумеет 
реализовать на практике...

...«Да, серьезная компания 
подобралась в Сеуле. Все — 
с высокими титулами», — 
заметил как-то один из кор
респондентов в беседе с Кар
полем. Тот отпарировал: «И о
своих, и о чужих 
час надо забыть, 
все равны. И у 
право на мечту.

титулах сей-
На старте 

каждого — 
Что касается

планов, то не скрываю: они— 
самые дерзкие».

...После игры японской
сборной мы долго ходили с 
Н. Карполем и его помощни
ком М. Омельченко вокруг 
сеульского «Гимназиума», где 
подстерегла стартовая неуда
ча. Видел состояние тренеров 
и разделял их настроение. 
Даже поехал с командой в 
Олимпийскую деревню. В ав
тобусе стояла тишина, и мож
но было подумать, что все 
спят. Я шепнул об этом Кар- 
полю. Он ответил не сразу:

— Хорошо, если бы спали. 
Очень важно забыться, чтобы 
не сжигать себя. Однако, бо
юсь, уснуть им будет трудно 
даже ночью... Но надо бо
роться дальше. Ничего не 
потеряно. Мы лишь усложни
ли себе ситуацию. Что ж, тем 
важнее доказать себе и всем 
остальным, что безвыходных 
положений не бывает.

Между тем, предстоял матч 
с волейболистками Южной 
Кореи. Не было случая, чтобы
мы проигрывали этой
де. Но Олимпиада 
нования особого рода,

коман* 
сорев-

отвергает постулаты,
она 

пред-
лагает неожиданные варианты 
на спортивные темы.

В первом же матче сеуль
ского турнира кореянки побе-
дили чемпионок Европы во-
лейболисток ГДР. Почему бы
не развить успех?

Грохот барабанов, звон ли
тавр, хоровое пение многоты
сячной аудитории под руко-

водством специальных дири
жеров — все это, я боялся, 
подавит наших девчат. Нет, 
они выстояли, хотя после пер
вого сета (15:4) игра пошла
чуть труднее 15:8, 15:7.

Второй тур уравнял шансы 
всех команд нашей подгруппы 
«А». Каждая имела по одной 
победе и претендовала на 
выход в финальную четверку. 
Очередной соперник нашей 
сборной — команда ГДР, у 
которой мы не выигрывали в 
крупных турнирах уже три 
года. Согласитесь, психологи-
чески 
стояла

очень трудная задача
перед Карполем,

Омельченко и их подопечны
ми. Но решили задачу! Ко
нечно, пришлось и потрудить-
ся изрядно, 
первой партии 
ли в счете не 
16:15. И тут

Например, в 
соперницы ве- 

раз: 10:9, 15:14,
Пархомчук

Смирнова провели три
и 

бле-
стящие атаки подряд — 18:16 
в нашу пользу! Два следую-
щих сета также за 
15:7 и 15:3. Первое 
подгруппе! Но... оно

нами —• 
место в

лило нам в соперники
опреде- 

олим-
пийских чемпионое-84 и чем
пионов мира-86 китайских 
спортсменок...

Тренеры — народ памятли-
вый, 
1931
его 
кам 
чем 
был 
нер

Карполь не забыл, как в 
году наша команда под 

началом уступила китаян
ка Кубке мира 0:3, пр>,- 
в одной из партий счет 
0:15. Вспомнив это, тре-
вздохнул: «Хорошо,

от той команды остался
что 

я
один. Правда, еще есть Вол
кова, но она была очень моло
да и в том поражении не ви-
новата. 
поверит 
что мы 
рать».

В тот

Думаю, что команда
мне, 

можем
когда скажу, 
сейчас выиг-

же вечер сборная Пе-
ру играла с японками. Спе-
циалисты отдавали 
тение перуанкам, а 
матче — китаянкам, 
ленно я уже видел,

предпоч- 
в нашем 
И мыс- 
как со

стоится матч за третье место 
СССР — Япония. Вот и смо
жет доказать Карполь, что 
неудача на старте олимпий
ского турнира была лишь до
садной оплошностью...

М. АЗЕРНЫЙ.
(Окончание следует].

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75;
♦ ответственный секретарь 

58-95-48:
* секретариат 58-96-11

и 56-17-70;
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 56-37-28, 56-17-12;

О АЯВЛЕНИЙ в мили- 
цию об этом никто не 

пишет. Виновникам это по 
понятным причинам ни к 
чему. Тем, кому эти товарищи 
помогают, еще меньше хочет
ся кричать о дружеской ус
луге на всех перекрестках.

И все-таки узнает об этом 
милиция. Есть там такая ин-

такие фокусы с законом 
очень-то нравятся. А тут 
раз проверка инспекции 
правительных работ...

не 
как 
не

Несостоявшейся «рабочей» 
Нитмур повезло — у нее на- 
Ь. елся покровитель, рискнув
ший поставить под удар свое

спекция исправительных
работ. Она и сладит, чтобы 
приговор суда выполнялся 
без всяких ухищрений.

при свете совести

Очень удивлялся начальник 
В. П. Выломов, когда его 
пригласили в ОВД Октябрь
ского района Свердловска.

— Вам знакома 
188-я Уголовного
РСФСР? 
ватель.

спросил

статья 
кодекса 

следо-

— Первый раз слышу!

МЕДВЕЖЬЯ
Проворовался работник 

торговли. Поймали с полич
ным, все доказательства на
лицо. Но случилось это впер
вые, лишать свободы пока не 
стоит — решает суд. Но ведь 
и на прежней должности не 
оставишь. Пока есть у нече
стного человека доступ к 
дефицитным вещам, продук
там, остается у него соблазн.
И у покупателя нет
тии, что до него 
дойдут, не осядут

эти
гаран- 

вещи

лавком для «своих»
под при- 

или на
перепродажу втридорога. И 
суд, все это принимая во вни-
мание, лишает вора 
занимать материально 
ственные должности.

А смириться с этим

права 
ответ-

ужас-
но трудно бывшему продав
цу или завмагу. Что обид-
но не в колонии, на
боде, а руки связаны.
вчера все доставалось без
пот: набрал номер,

сво- 
Еще 
хло-

по-
звонил приятелю из соседне
го магазина, поменяли баш 
на баш, и оба довольны, а 
теперь ходишь, как лиса вок
руг кувшина, — и близко 
заветный дефицит, а не до
стать. Тут свои порядки — 
если ты ничего не можешь 
предложить, становись в об
щую очередь к прилавку.

Гражданка Нитмур на суде 
отделалась легким испугом: 
всего сто рублей штрафа и на
два года лишили прав зани-
мать нак раз те должности, к
которым она так стремилась.

— Не горюй, — успокоил ее 
директор комбината питания 
Уральского лесотехнического 
института В. П. Выломов. — 
оформим тебя пока рабочей, а 
потом поглядим, вдруг что 
подходящее подвернется.

И подвернулось, как и пред
полагал заботливый начальник.
В милицию ушла 
подписью ректора

справка за 
лесотехни-

ческого института: «А. М. Нит
мур переведена в рабочие».

А пока справка путешество
вала по почте. Выломов уже 
подыскал своей протеже теп
лое местечко. Как раз там, где 
ей было запрещено работать 
судом. Но раз человеку так 
хочется.

Так что недолго походила 
Нитмур «в рабочих». В началь
нике она теперь души не чая
ла: выручил-то как. Конечно, 
ему верные люди тоже нужны, 
чтобы по гроб жизни обязаны 
были — любят некоторые на
чальники такую особую пре-
данность, считаюп 
мая надежная.

Но шила, как
что она

говорят, в
мешке не утаишь. Тем более 
если этот мешок стоит в ком
бинате питания. Кто-то про-
говорился честным людям

атака

руководящее 
благополучия.

кресло
А

ради ее

левой, которую 
СУД приговорил 
исправительных

вот Т. Шесе- 
Верх-Исетский
к двум 
работ и

лишил права занимать

годам
тоже 

преж-
нюю и такие же ответственные 
должности на пять лет, повез
ло меньше. Она могла рассчи- 
тывать только на себя.

Когда в августе прошлого 
года она по«пала под амнистию, 
радость ее омрачалась все 
тем же злосчастным ограниче
нием в правах. Ведь амнистия, 
принося свободу, не снимает 
это справедливое дополнение к 
приговору.

Что делает Шевелева? Жела
ние вернуться к прежнему вы-
ше она подделывает
документ. В отделе кадроп. ку
да она принесла свои бумаги, 
ни у кого сомнений не появи
лось ни на йоту: человек амни
стирован полностью, без вся-

УСЛУГА
удивился Выломов.

— Тогда я вам зачитаю,— 
следователь раскрыл кодеке 
на нужной странице. — Вог, 
слушайте, часть первая этой 
статьи гласит: «Невыполне
ние приговора суда о лише
нии права занимать опреде
ленные должности или зани-
маться определенной дея-
тельностью лицом, в отноше
нии которого вынесен приго
вор, наказывается штрафом в 
сумме до 200 рублей».

— Ну и какое отношение
это имеет ко мне?
успокаиваться

начал
Выломов.—

Это же «лицо»—Нитмур, а не 
я, пусть она и платит теперь 
двести целковых.

— Она заплатит все, что 
положено, вы за нее не вол
нуйтесь. Подумайте лучше о
своем 
вил 
тель.

положении, — остано- 
его радость следова-

них ограничений. И ей сказа
ли: «Пожалуйста. уважаемая 
Шевелева, занимайте долж
ность, руководите, распоря
жайтесь — мы вам верим!».

Гром грянул, когда Шеве
лева уже окончательно при
выкла к своей должности и 
начинала потихоньку сни
мать сливки. Гром этот был 
в лице все той же инспекции 
исправительных работ. Под
делка документов — преступ
ление серьезное. Вот теперь 
опять Шевелевой предстоит 
суд. И снисхождения на этот 
раз никакого не будет...

...В совхозе «Насоновский» 
Камышловского района случи
лось ЧП: пьяный тракто
рист «на полном скаку» вле
тел в реку. Трактор, конечно,- 
«наезднин» Чуркин утопил. А 
когда стали разбираться, как 
это могло произойти, началь
ник Камышловского райотдела 
только рукгми развел: «Чур
кин? Тот самый, которого в

Есть еще и
вторая, она как раз

часть 
о вас:

«Неисполнение приговора су
да о лишении права зани
мать определенные должно
сти или заниматься опреде
ленной деятельностью долж
ностным лицом, пользующим
ся правом приема на работу 
и увольнения, наказывает
ся штрафом до 300 рублей 
или увольнением с занимав-
мой должности». Теперь 
нимаете?

— Меня увольнять? За 
кой пустяк!

— Ну, какой же это
стяк? Мало того, 
стного человека 
подпустили к

по

та-

пу-
что вече- 
вы опять 
ценностям,

вводите его снова в соблазн 
хищения. Вы обманули суд, 
милицию, наконец, подвели 
вашего ректора, подсунув ему 
липовую справку на подпись. 
Как же вы после этого мо
жете кем-то руководить? Про
тив вас возбуждается уголов
ное дело.

С ватными ногами вы
шел Выломов из этого каби-
нета. Но испуг его, к 
лению, был недолгим, 
прекратили вскоре —

сожа- 
Дело 

сочли,
что на первый раз начальник 
комбината питания и так на
казан достаточно.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

Сегодня О БЕДНОМ
ГУСАРЕ...

9-ХП МАДАМ ФАВАР

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО

КОМСОМОЛА
Сегодня в 19 час.

НЕДОРОСЛЬ
9-ХП в 19 час. ЛЮБОВЬ.

ЛЮБОВЬ. ЛЮБОВЬ...

июле судили? И на три 
лишили права управлять 
бь:м транспортом — еедь 
уже был однажды пьяный 
рулем?».

года
л ю-

— Тот самый, — вынужден 
был признать директор совхоза 
М. М. Путинцев.

— Но ведь вы сами направ
ляли в милицию приказ № 102 
за своей подписью о том, что 
освободили Чуркина от долж
ности тракториста?

— Было дело, отправлял, — 
согласился директор.

— А через два месяца при
казом № 228 опять назначили 
его на ту же должность?

— Так ведь работать неко-
му, пытался объяснить свой
незаконный поступок М. М. Пу
тинцев. — Вот и вернул я 
Чуркина на трактор. Кто же 
знал, что его в реку понесет...

Суд это предвидел. И при
говор, исполни его директор 
по совести, мог предотвра
тить купание трактора в ле
дяной ноябрьской воде.

Как не поймут эти заботли
вые руководители, что услу- 
га-то их получается мед
вежья...

Д. РЖАННИКОВ, 
манор милиции, 
сотрудник УВД 

облисполкома;
Н. АТАРИК, 

нешт. корр. 
Камышловский район — 
Свердловск,

Редактор В. ЕФИМЧИК

УРАЛ — Амадей. Красная 
пустыня. Ангел-хранитель. 
Анна Ахматова. Листки из 
дневника. Мария.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Конг (Две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Ма41гТт”-ьЛ^я Вера <Две серии).

ДРУЖБА -- Кинг Конг 
жив. Запретная зона.

ЧИР — Мальчик-солдат.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня КАБАНЧИК
9-ХП ПОДКИДЫШ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДВОРЕЦ МОЛОДЕЖИ 

ГАСТРОЛИ 
Ленинградского театра 

им Лемсоветр
Сегодня. 9. 10-ХИ ДИОГЕН

Билеты — в кас^ 
филармонии.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Прошлое, на

стоящее. будущее (две се 
РИИ).

СОВКИНО — Четверо дру
зей (две серии).

ТЕМП — Полковник Редль 
(две . серин). Видеозал — 
Комиссар.

ПОГОДА
9—10 декабря по области 

ожидается переменная об
лачность. 9 декабря неболь
шой снег, слабая мотель. 10 
декабоя преимущественно 
без осадков, ветер запад
ный. С—11 метров в секун
ду Температура воздуха 
ночью 8—13. л горных рай
онах до 18. днем 3—8 гра
дусов мороза.

* отдел сельской молодежи 
56-17-51;

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73. 56-91-14;

* сектор нравственно
правового воспитания 
56-91-12. 58 92-41;

♦ отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91-15;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
н военно-патриотического 
воспитания
51-39-09. 58-92-37:
51-60-84*

* отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66, 56-17-50, 56-91-23;
* фотокорреспондент 56-17-72; ,
♦ отдел рекламы

и объявлений
51-17-62. |

Тип. изд-ва «Уральский рабочий» 
г. Свердловск 

проспект Ленина. 49.
Печать высокая. Объем 2 п. л.

Тираж I ВО тыс. экз.

НС 20620. Заказ № 8882!


